Todo hombre tiene el derecho de publicar sus pensamientos por la prensa, sin prévia censura.

Artículo 4. º de la Constitucion.

EDITOR PROPIETARIO. César Sevilla.

RHH()KV

2024

Prchivohistorico.lapaz.bo

dos desde Nueva España, había lu-

cumas, guabas, hobos, y nueces, co-

rro, entre las cuales se distinguían

que tanto estiman los indíjenas en

sus danzas y fiestas. Pájaros de los

bosques mas próximos, que los ricos

mineros gustaban ostentar en jaulas de alambre de plata u oro.

"Tan grande era la contratacion,

dice Cieza de Leon, que solamente

po que las minas andaban próspe-

ras, veinticinco y treinta mil pesos

de oro, y dias de mas de cuarenta

Organo de los intereses nacionales.

SE PUBLICA LOS DIAS MARTES, JUEVES Y SABADO.

Se admiten suscriciones en la oficina de su publicacion.-Publica los comunicados que lleven garantía y no ataquen la vida privada de los ciudadanos.-Avisos a precios módicos.

Intereses jenerales.

BANCO NACIONAL DE BOLIVIA,

Las publicaciones insistentes del Sr. Cárlos Resini, para desprestijiar en el ánimo del pueblo sencillo, el crédito bien adquirido del Banco Nacional de Bolivia, ante las personas sensatas y pensadoras del país, nos obliga a emprender un trabajo de contestacion a sus artículos de ataque infundado.

El sistemado plan de oposicion del Sr. Resini, lo ha conducido gradualmente al lamentable estado de estrellarse contra las instituciones de crédito, sin comprender que éstas no tienen roce alguno con la política personal del país.

El Banco Nacional de Bolivia, a cuyos negocios se hallan ligados los comerciantes y propietarios principales de la Repú-blica, está sostenido por su fuerte capital, por los servicios que presta al movimiento mercantil, por el fiel cumplimiento de sus estatutos, por la efectividad incortestable de sus garantías y por su total prescindencia de la política de caudillaje.

Debe comprender el Sr. Resini, que léjos de avanzar en su plan político de oposicion, atacando injustamente a nombre del patriotismo, los fueros del Banco Nacional de Bolivia, no hace otra cosa que sublevar el ánimo de la parte ilustrada, que comprende que el bienestar del país, depende en gran parte, de la aclimatación de las empresas de crédito, que facilitando los capitales a la industria, desempeñan un rol contrario a las calamidades públicas que resultan de un trastorno político.

Poseidos del verdadero sentimiento del patriotismo, sin otro fin que combatir el error que quiere propagarse en el pueblo sencillo, vamos a discutir con el Sr. Resini, con la circunspección que demanda un asunto tan sério, en el que se han sentado proposiciones apasionadas, que han dejenerado hasta el absurdo.

Antes de todo, nos permitiremos hacer una lijera relacion de los ataques dirijidos por el Sr. Resini, al Banco Nacional de Bolivia para hacer mas comprensible nuestra réplica.

Con motivo de que en el N.º 137 de "El Eco de Sucre," se publicó una Manifestacion del pueblo de Potosí, en favor del Banco Nacional de Bolivia, el Sr. Resini dirije una correspondencia al mismo periódico, y despues de várias apreciaciones políticas de la situacion, desciende a manifestar su irritacion contra los notables vecinos de Potosí que firmaron aquel docu-

Despues de asegurar el Sr. Resini, que el Delegado del Consejo Jeneral de Administracion del Banco Nacional de Bolivia, habia deslumbrado con su presencia a estos SS., a quienes gratuitamente ofende, termina por decir:

Que un grave peligro amenazaba a los capitales bolivianos, con la espectativa de una banca-rota del Banco, que podía arrojar a la calle a muchos laboriosos comerciantes."

'Que el Banco se resistía a publicar sus balances, y que esta resistencia, era un indicio cuasi seguro del desequilibrio de sus fondos."

Para probar el Sr. Resini estas proposiciones desacorda-

das, espone: Que el numerario vá desapareciendo del mercado."

"Que los billetes circulan con profusion."

"Que el delegado del Gobierno está mudo."

Luego pregunta el Sr. Resini-Si había equilibrio entre los billetes circulantes y el nu-

merario en caja. (!!!) Si el público estaba garantizado por la moneda fiduciaria,

con el metálico que debe existir en la caja del Banco.

Con estas preguntas simples, manifiesta sus temores de una crisis tremenda, que envolverá la ruina de tantos capitalis-

Exije despues publicacion quincenal o mensual de las balances, como una obligacion imprescindible por parte del Banco. Insiste en que los jerentes del Banco, se han resistido tenazmente a cumplir ese deber.

Las vigitas de inspeccion a las oficinas del Banco, acaban de alarmar el espírita sufrido del Sr. Resioi, que con estraña lógica concluye de este hecho, que es justo y racional ponerse en alarma, inculpando al delegado del Gobierno, porque no garantiza los capitales depositados en el Banco, y la naturaleza de las negociaciones bancarias. [!!!]

Este cúmulo de desatinos e ideas contradictorias, estos contra-principios de las instituciones bancarias, que ciertamente contradicen los propósitos que tiene el Sr. Resini, de adquirir celebridad de financista, obligaron al Delegado del Consejo Jeneral del Banco, a dar las esplicaciones necesarias, en defensa del crédito de dicho Establecimiento, que se rejistran en el "Eco

de Sucre" N. º 141. El Sr. Resini ha insistido en su réplica al Sr. Peró, invocando en su favor el interés público de la cuestion,, y asegurando otra vez que desea garantizar los capitales del comercio, protesta contra las sombras y misterios, pide la publicidad pe-niódica de las cuentas, como condicion de las instituciones bancarias, asegurando mui suelto de cuerpo, que merced a esta publicacion constante de los diarios de Lima, se descubrió a fines del año pasado, un déficit de ocho millones de soles en los Ban-

cos de aquella capital. Hace mas el Sr. Resini. Compulsa las reglas del Estatuto del Banco truncándolas, para acabar que el Sr. Peró no conoce sus obligaciones.

Lo mas orijinal de los trabajos del Sr. Resini, consiste en declarar la quiebra del Banco Nacional de Bolivia, por que sus billetes de circulacion, no corresponden a su existencia metálica en caja. Es decir: porque el Banco no deposita un boliviano en metálico, por cada billete de igual precio que pone en circulacion.

¿Donde aprendería el Señor financista este nuevo sistema

bancario? yá nos responderá oportunamente.

Por ahora y habiendo conseguido sentar las proposiciones emitidas por el Sr. Resini, suspenderemos este artículo para continuar la discusion de cada una de ellas por su orden.

Creemos que el Sr. Resini, ostentará su espíritu público, debatiendo sus principios con moderacion y buena fé, con-diciones precisas, para que la verdad salgá pura y limpia sin los inconvenientes de la diatriva.

Está abierta la discusion en el órden de los puntos estrac-

tados en este primer artículo. La Paz, Mayo de 1874.

UNOS ACCIONISTAS DEL BANCO.

Variedades.

VELUT UMBRA.

He de morir cual luz de blanca estrella, Que se apaga al fulgor del nuevo dia; Como las olas de la mar bravía Que la playa al besar borran su huella.

He de morir cual delicada nota, Que la lira vibró en cuerdas de oro; Lira que en el instante quedó rota Y ya no vuelve a dar eco sonoro.

He de morir cual juguetona brisa Que de la flor el ósculo deshace; Como en el lábio de coral la risa, Que disipa el pesar apénas nace.

Hé de morir cual delicado aroma, Que evapora la rosa en su capullo; Cual lloro que del niño al ojo asoma Y que se acalla al maternal arrullo.

Como el rayo del sol que el horizonte Esconde entre las sombras de la tarde; Como la niebla que corona el monte Cual fuego fátuo que en las noches arde.

No quedará de mi memoria ingrata Mas huella que esa que el olvido deja; Todo sér que se espande y se dilata, No merece un recuerdo ni una queja.

Amor a lo infinito me devora: En él, mi vida su calor consume! Mi alma es soplo, -mi vida una hora-Quién siente su contacto o su perfume? La Paz, 1863.

E. T.

EL HAMBRE.

Es cosa fuera de duda que el hambre es unb de los grandes motores de la humanidad.

A determinar su influencia política y social y los justos límites de esta, como a señalar los medios de satisfacerla, mas de una cabeza privilejiada ha consagrado sus talentos.

Desde Jesucristo hasta la fecha ha sido la cuestion del dia, la gran cuestion social.

La relijion como la filosofía y la estadística han recíprocamente tratado de ella, dando lugar a tal o cual sistema, mas o mé los razonable, mas o ménos exajerado, y cuya ventrílocuo que ahulla. última espresion es el comunismo.

Y con todo eso es aun el problema

Pero es indudable que en la actualidad empieza a ajitarse yá en el viejo mundo, y que no tiene razon de ser entre nosotros, a escepcion de uno que otro síntoma peculiar a una zona dada.

Por lo visto habrás comprendido, caro lector, que no he hecho ánimo de tratar aquí del hambre como cuestion social, ni de hacer un curso de filosofía de la miseria a la manera de Proudhon, ni ménos de disertar sobre si la ciencia económica ha probado o nó que la multiplicacion de los panes no es yá un milagro en nuestro siglo, sino lisa y llanamente de considerarla, en humilde esfera, como causa determinante de la accion individual, bajo algunos de sus aspectos.

Ora impulsa al hombre a las acciones mas heróicas como a los crí- trógrado y nepotista. menes mas espantosos.

Suele doblegar a veces los caracteres mas fuertes. Como que es el crisol en que éstos se ensayan.

mas viles y humillantes, las mayores degradaciones: todas las prostituciones juntas.

A veces tambien inspira las mas peregrinas concepciones del poeta y del artista. Como que es pura ima-

La trajedia y el romance han esplotado con provecho esto último.

Y por tal motivo aun se le ha adoptado en alguna parte como sistema de educacion.

Es esencialmente revolucionaria. Y como está fundada en el vacío, es capaz de todas las visiones y de todos los delirios, hasta dejenerar en el mas deplorable idiotismo.

Por este lado conduce a la imbecilidad y a la demencia, hasta la inanicion.

Bajo formas y nombres distintos,

y a cual mas seductores y pomposos,

se revela en su inedulible influencia. do! Reconoce várias gradaciones. Pues que no solo se resiente de no ser satisfecha en su mas urjente ne-

Hai hambres insaciables, hambres

diata de las mayores miserias, de

Buen lector, no descorramos el velo que guarda los secretos del ho- ducen a la Villa Imperial de Potosí quillos (4). Flores en jarras de bagar, pues que acaso no ignoras la se veían manadas de carneros de la triste historia de mas de una fami- tierra, llamas, arreadas por indios, las azucenas de los valles cercanos lia, de un esposo, o de un sér que te que caminaban en la misma direc-es querido, o has sido testigó de cion llevando coca en la boca y masmes de una escena desesperante o de ticándola a su manera. Las récuas un cuadro de horror.

Ah!-si fuera posible decir siempre la verdad de las cosas y llamarlas por sus nombres!

se presentan en relieve, por decirlo así, y con toda su enerjía, las manifestaciones del hambre.

mas que su panza: allí está su dios

y su patria. habla con la mano en el pecho.

Pero como todos los séres mezquinos, digo los reptíles, tienen el pelo demuestra la anatomía, resulta ta con los productos de sus telares. que no hai sino uo quid pro quo.

No puede ménos que ser un avanmenudo le contraría que al frente Imperial, vestían sus trajes primiti- provincias, y algunos llevaban un de su miseria haya todavía ricos, que vos. para él no son yá otra cosa que vivientes anacronismos.

bucion de la riqueza, conforme a los cargar y descargar el animal, pues

eproducion.

un sourisa con aire de comprension: con cierto amargo desdén a la vez que despecho.

solo vientres en competencia.

Es un escritor de la oposicion?-

tra, sin son ni ton y venga al que le reino, al soberbió de Potosí.'

Y para tomar la revancha [?], lo ménos que quiere es que se haga despensero al gato.

Y grita y gritará hasta miéntras no le tapen la boca con un hueso.

El hambre que ha tomado la forma de un escritor, tiene su lenguaje, su literatura especial.

Un cesante en fia?-los empleados de todas las listas son sus enemigos declarados.

Es hidrofóbia lo que entónces tie

El Gobierno no puede ser mas re-

Ninguna administracion mejor que la pasada, en la que hubo mas dos por indios plateros. Vasijas de pureza que nunca en el manejo de los caudales de la nacion: entónces

Dice a menudo con Napoleon, que el hombre de estado debe tener el no tener la cabeza en el vientre.

Pero todo eso está en el órden de Porque tiene el vientre a la vez

que la fuerza de impulsion, que haque la fuerza de impulsion, que ha-ce del paciente un gran calavera, un rrayán, y sécanla al sol, y despues la pojénio, o simplemente una furia, otra de atraccion, que acaba por absorber completamente la cabeza y hacer del hombre un bruto.

Y así como hai séres de esta cla se, los hai tambien vice-versa, para quienes el ejercicio de la intelijencia que crie y produzca cada año como esta.... nuaban sus libaciones en las ventas pedro de Cieza de Leon. La crónica del vibrade que crie y produzca cada año como esta.... y las funciones de la dijestion son Perú, cap XCVI.
una misma cosa, porque tanto el bien vela en Potosí el saco de coca de conveladas. una misma cosa, porque tanto el bien valía en Potosí el saco de coca de concomo el mal y la verdad como el tado cuatro pesos y seis tomines y cinco pesos ensayados.—Historia natural y mopesos ensayados ensaya

TOTTEARN.

cesidad, mas aun de no ser bien sa- EL HIJO DE LA HECHICERA. ESCENAS DE LA VIDA COLONIAL.

co ágrios, la cáscara tambien es récia. De carne de membrillo: son de buen comer, y montañas, dice: "Son comunmente blancas

are hive his storic of the last Indian are the party of the storic moral y natural de las Indian are the party of the storic moral y natural de las Indian are the party of the storic moral y natural de las Indian are the party of the storic moral y natural de las Indian are the party of the storic moral y natural de las Indian are the

La féria.

Por todos los caminoss que con- cos de los palmeros indíjenas y code llamas iban cargadas de cestos de coca, de chuño, de maíz, de charqui y de mil especies de manteni-mientos.

En los desfiladeros de las sierras entre indios, sin intervenir cristia-nos, se vendía cada dia, en tiem-En el orden público es donde mas inmediatas y en los caminos cercanos se distinguían los largos pescue-zos de los llamas en récuas infinitas, unos blancos, otros negros o pardos. Cargaban mucha cantidad de tejidos Es un demagogo?—pues ese no vé hechos por los indios con la lana de los mismos llamas, de diversas clasu patria. Sin embargo él dirá siempre que cumbi. Los indios y las indias poseían sus telares desde los buenos cía la noche cambiaba y vendía cuantiempos del hijo del Sol, y eran entendidos en tejer y colorir sus telas. cho donde tienen el abdómen, segun Comerciaban despues de la conquis-

Los indios llevaban sus camisetas na, tenían abundancia de oro y play mantas de lana tejidas a rayas de ta, y como gustaban beber y cozado liberal, lo que se llama un rofirmes y vivos colores, y las indias, mer alegremente, compraban cuanto
jo, talvez un comunista; porque a que tambien se dirijían a la Villa veían. Vestían a la manera de sus

Por valiosos que fuesen los cargamentos que conducían aquellas in-Si le fuera dado arreglar el mun- numerables récuas de llamas, pocos cie, y hubo muchos que acumularon do a su idea, haría una mejor distri- indios dirijían la récua solo para grandes caudales en estas fiestas. principios de igualdad y justicia que no temían ser robados por caminos, dias del Cuzco y de todo el reino, donde, como el P. Acosta cuenta, segun el juicio del testigo citado, vió manadas de carneros de la tierra Un aspirante?-vé a cada paso su con mil y dos mil barras de plata, mas de trescientos mil ducados, sin

"tambien tiene hambre" se dice concentracion se ejecutaba hácia la vendían paños, ruanes y holandas Villa de Potosí en aquella sazon? Es que iban al tiangues potosino, al Cree encontrar por todas partes mercado mas grande y rico del Pe- lían renidas contiendas y no fueron rú; mas rico y graude que el de la pocos los que dejaron mercaderías y ciudad del Cuzco, de famoso renom- pesetas, para alejarse de los procebre en tiempo de los Incas, porque, sos y pleitos. ese no declama, canta ni llora: es un como refiere Cieza de Leon, testigo Los indios dividíanse en grupos, presencial, "no se igualó este mer-Vomita pestes a diestra y sinies- cado o tianques ni otro ninguno del des jarros de la apetecida chicha.

Para él no hai cosa bien hecha ni de este asiento, escribía en 1550 el cativo y franco, sobre todo cuando bien intencionada, sino de parte de autor antes citado, estaba el gran era vendedora de ojos negros y dullos suyos: los jerentes de la cosa pú- centro de aquel mercado: había allí ces la que le servía de beber. Allí blica son unos grandísimos gloto- filas de cestos de coca, preciada yer- hablaban en quichua de sus pasadas nes, que no han tenido la hidalguía ba de gran comercio (1) de la cual fiestas y de su presente triste, bende llamarlo a tomar parte en el ban- se hacía un consumo extraordinario diciendo empero los ricos veneros de para los indios trabajadores del ce- aquel cerro que les proporcionaba rro, subiendo a mas de medio millon plata en abundancia. de fuertes las transacciones, pues se consumían anualmente mas de noventa y cinco mil cestos. En varias partes había frutas, aves, y toda española, de exesiva bondad y ala-pecie de provisiones de las que se producían en Indias y de las cultivadas por los conquistadores. En otro lugar rimeros de mantas y camisetas ricas, delgadas y finas: mas vencion de Cupay, a la prediccion alla estaban montones de maiz y pade lo futuro que conocía por la interpas secas y otras comidas para los pas secas y otras comidas para los indíjenas. Estaban tambien alli los pretacion de los sueños. Dábanle per esto una fama peligrosa y siniesjor que había en el reino."

Veíanse objetos de lujo frabricabarro que mostraban el estado de la

bran y regalan mucho para que den la hoy fué tan preciada esta yerba o coca en el de caridad de la noble señora; pero Perú el año de 1548, 49 y 51, que no hai aquella fama entrañaba un peligro. para qué pensar que en el mundo haya ha-

ral de las Indias, por el P. José de Acosta."

(2)los mameyes son preciados, del tamaño de grandes melocotones y mayores; tienen uno o dos huesos dentro; es la carne algo récia. Unos hai dulces y otros un pola carne de estos hacen conservas y parece

mil; cosa estraña y que veo que ninguna féria del mundo se iguala al trato de este mercado." (5) Era de ver aquella multitud que desde la mañana hasta que oscureto objeto necesitaba. Los indios libres que ganaban salario diario, o que se contrataban para dar cantidad fija de metal al dueño de la mi-

bonete de lana en la cabeza. De muchas partes del reino venían a las férias traficantes de toda espe-

pues las había blancas, de bellos ojos negros y de largas pestañas. (6)

El ruido de estas férias creció tan-Un semblante sombrío le arranca otra guarda que unos pocos indios, to en la Colonia que se acumulaban Pero ¿qué estraño movimiento de los jéneros extranjeros, y a veces se

en almoneda a tajísimo precio. (7) De aquel cúmulo de negocios sa-

ipraban o vendian, y bebian gran-Es en aquellas horas de solaz cuan-En un llano que formaba la plaza do el indíjena se hacía mas comuni-

En esos grupos corría misteriosamente el nombre de una gran dama española, de exesiva bondad y alacesora de sus agoreros, y en la ignorancia supersticiosa de los indíjenas atribuían sus curaciones a la intervendedores de carne, y había, dice unestro yá citado cronista, "gran número de cuartos de carne de la mecinos que no querían contajiarse con brujos ni hechiceros.

Recomendábanse mútuamente que cerámica de los aboríjenes. En me- en todos sus dolores y enfermedades Y enjendra con harta frecuencia, sí que no hacía cuenta ser emple a-cesta es la jeneralidad, —los actos do: eso sí que era gobierno.

dio de aquellas vasijas de formas es-trañas y de labores singulares, había mameyes conducidos de lejanas tas, porque a veces la habian encontierras (2), guayabos blancos y de trado contemplando atenta las estrecorazon en la cabeza, y olvida que buen sabor, guallavillas y paltas de- llas para interpretar sus misterios, para llamarse patriota, es necesario licadas (3); se veian tambien zapotes decian. Ellos agregaban entónces o chicozapotes, de dulce comida, trai- que los astros la inspiraban, que era agorera y predecía el porvenir.

(1) En los Andes desde Guamanga Los indios medios catequizados y hasta la Villa de la Plata, se siembra esta a quienes se pintaba al demonio cococa, la cual dá árboles pequeños y los la mo en lucha abierta con la naturaleza, cuyas formas imitaba, creían que aquella dama tenía pacto con el dia-blo. Estos rumores esparcidos en

Cuando la noche señalaba el térbido yerba ni raíz ni cosa criada de árbol mino de la féria, los indios conti-

(Continuará.)

(4) Idem.

Crónica del Perú, por Cioza do

(5) (6) Don Agustin de Zàrate, en su His-

toria del descubrimiento y conquista del Perú, hablando de las indíjenas de las y de mui buenos jestos y facciones, mucho mas que las de los llanos.

(7) ieza de Leon, obra antes citada.

LA REFORMA.

LA PAZ, MAYO 30 DE 1874.

MAYO DE 1873.

"El Tribuno" que no le per-cho hasta aquí; pasando, no ponga en las manos. Porque e mitamos confundir en la dis- obstante, a hacer la relacion el desborde de pasiones que cusion el sentido de las paladel modo cómo se trató la se alimentan en los periódideben ser declarados como primeros Jefes
bras; porque de la confusion cuestion de la Presidencia del cos de oposicion, ha llegado a de las Columnas de Orden o Celadores. resulta naturalmente un em- Consejo de Estado, ya que los un estremo incomparable. bolismo que aplaza a lo infi- opositores guardan a este res- ¿Y cuál la causa de este fenito la solucion de la contro- pecto un profundo silencio, nómeno?

En su editorial del 15 del nar a la jente sencilla. rror clásico.

tículos 45, segundo período, y su ejecutoria.

En el presente caso teneque discute la lejitimidad o que finje defender. en sentido negativo, que dis-

del Poder lejislativo para dar tantes nacionales, para respul- se pongan a ejercer su habi- ciones en fin, que haceu de nuestros viajes la interpretacion oficial o re-|sar, con entera decision, las si elacto del 29 de mayo de sos. 1873 es obligatorio.

nester prévia designacion.

era reservable a la Asamblea se entregue a sus victimadoextraordinaria, convocada pre- res de ayer; que han hecho cisamente, entre otros objetos causa comun, postergando sus el 10 de mayo, para la "com- rencores para despues del plementacion del personal del triunfo. Ligas tan artificia- están mas espuestas a ser el y el valor del trabajo de los postiliones Consejo de Estado, el hacer les, que no están basadas en ludibrio de la maledicencia. la interpretacion de que, ha- la lealtad, suelen ser arma de biendo resultado provisoria la dos filos en manos de hipócri- Justicia debe recordar oficialpromocion del Señor Frias, tas mal intencionados. no cesaba en la presidencia mas que Vice-presidente."

Y adviértase que la palabra complementacion traía invibita la refrenda de los LA PRENSA OPOSITORA. gan publicaciones calumnio- las béstias, puesto que con dos r-ales se le Consejeros, cuya aptitud para continuar en el ejercicio de su cargo se puso en duda. cuparse la historia, con la se-Así, mediante la interpreta- veridad que debe, al juzgar la personalidad del Cuerpo Lecion, quedó reincorporado el prensa opositora del dial Señor Bosque, como tambien

es claro que tuvo por valede- venir honorable y prestijioso. EL ACTO DE 29 ra la incorporacion del Señor No hai hombre sensato en

Dispénsenos el redactor de ria lejislativa, bástenos lo di- cionistas que la casualidad le

presente, al contestar la competencia de la Asamblea extraordinaria para refrendar el Señor Baptista y el Señor partidarios de tan mayestáti
libre ejercicio de la fuero respectivo. Esta medida que está conferme con la Seccion 12 de la Carta, y sin perjuicio de la jurisdiccion administrativa de las autoridades locales, no puede nombramiento de Presidente Bosque de sus cargos de Con- co derecho, que él no puede ser ménos que ac ptable: en esa virtud el Consejo de Estado dictamina afirmativadel Consejo de Estado del Sr. sejeros, se tocó por el diputa inspirar temores, cuando se mente en el proyecto pasado a su conside-Frias, trasmitido el Mando a do Gómez la cuestion respec- pone al servicio de personas racion su sucesor, confunde las pala- to a la Presidencia del Con- cultas y que se preocupan de bras interpretacion y enmien- sejo de Estado, y opuso idén- su porvenir, da; lo cual nos parece un e- ticas razones que "El Tribu- Pero nunca puede haber no" para estorbar lu incorpo- moderacion, templanza y cien-La enmienda es la incorpo- racion del Señor Frias; pero cia en individuos vulgares; haracion de un nuevo principio sostenida la contra por la ma- bituados a las toscas maneras o declaratoria en el texto yoría, quedó negado el pro- que buscan el aplauso de los constitucional, conforme a los yecto y teoría que sustentaba ignorantes, lleva los de las procedimientos prescritos por el Señor Gómez, quedando las impresiones de un ataque los artículos 100 a 102 de la cosas en el estado de ántes. destemplado, acre y licencioso,

La interpretacion es la es- voto negativo, que no há me- en cabezas de granito. plicacion permitida por los ar- nester de promulgacion para, Tanto mas, cuanto que al

principio o declaratoria, pero conclusiones carecen de fuer- tienen que contenerse por teque parecen oscuras o insufi- za para los espíritus apasio- mor del castigo que imponen nados que los ciega la ambi- las leyes; porque condenados, Como lo saben todos, la in- cion; y de seguro que los opo- como están, por otros hechos, terpretacion es de tres clases: sitores no tendrán la hidal- ven que no pasarán a espíar 1. Doctrinal, que la dan los guía de declararse vencidos, mas pena que la que pesa soescritores y jurisconsultos; 2. Quieren destruir a todo tran- bre ellos; y aquel dicho vul-Judicial; 3.º Oficial o regla- ce el edificio político, sin que gar de "preso por Gil, preso mentaria, que se dá de una el patriotismo valga para na- por mil," los garante para elemanera jeneral y obligatoria da ante los intereses particu- var por grados la acritud de

Quiere "El Tribuno" que A nuestro juicio, las leyes mos que ocuparnos solo de la se deponga al Señor Frias de- penales que nos rijen son basinterpretacion doctrinal y de clarando vacante la Presiden- tante previsoras. Y creemos la interpretacion oficial o re. cia, ¿para qué? Para convo- que la majistratura tiene oglamentaria. Está en pose- car a elecciones con infrac- bligacion de reagravar la posion de la primera, la prensa cion del mismo artículo 70 sicion de un delincuente, que,

principio, corresponde al Poderian ser los que reinsidentes tienen un objeto de la enmienda; sometida de la enmienda de la enmienda; sometida de la enmienda de la enmienta de la enmienta de la enmienta de la enmienda de la enmienta del enmienta de la enmienta de la enmienta del enmienta de la enmient de la enmienda: sometida a estén por la lejitimidad de la preventivo y represivo: juzga los indíjenas obligados a servir de postiliola consideracion de la Cama actual Presidencia del Señor ra, se resuelve, o en sentido afirmativo, que exije promul
de más es una inconsecuencia,

de la lejislador que el que comete un crimen está mas proderoso de la industria moderacion de la Cama actual Presidencia del Señor de lejislador que el lejislador que el que comete una facil comunicacion de la República, catique de mayor associan per ser esta pues en interés de U. y del de ataque. Valido para esto de mayor associan de la República, catique de ataque. Valido para esto de mayor associan de la República, catique de la República,

Sin embargo, los pocos repensa la promulgacion por ser calcitrantes se han estrellado la materia conocida de ante- contra el buen sentido de los pueblos, que tienen dadas sus Reconocida la competencia instrucciones a los represenglamentaria, queda por saber pretensiones de los ambicio-

No ignoramos que detrás Lo es; porque, segun el ar- del medio parlamentario, contículo 103 la Asamblea en je- certado para cambiar la situaneral puede resolver "cua- cion política, se oculta el de lesquier dudas que ocurran las vias de hecho, al que se sobre la intelijencia de algu- acojen los que no pueden dono o algunos artículos de la minar por la lei; pero los ele-Constitucion," sin que sea me- mentos conservadores ya están sobre aviso, y no permiti-Es obligatorio; porque le rán que, una vez mas, el país

del Consejo de Estudo; y en sea tremenda entre los mis- dad a que están sujetos los razon hai para que el flete de las béstias de consejo de Estudo; y en sea tremenda entre los mis- dad a que están sujetos los razon hai para que el flete de las béstias de consejo de Estudo; y en sea tremenda entre los mis- dad a que están sujetos los razon hai para que el flete de las béstias de consejo de con esta virtud nombróse nada mos aliados, y que el país salve de los conflictos que se le cuerpo de fiscales que ejercipreparan.

Cuánto no tendrá que o- poderes constituidos.

Ella ha descendido al terre- que se le injurie con las cho una terrible acusacion contra el Gobierno el Señor Frias con mas dere- no mas inmundo contra la si- cantes palabras de gana-patuacion política mas respeta- nes. O sino dígasenos cómo po- ble, sin considerar que desa- Conténgase, por el honor

si no se nombró nuevo Presi-, Lo que prueba, que, ni los mos sentir mas tarde los fu- en el artículo 39; parece convenient dente conjuntamente con los caudillos, ni sus escritores, se nestos resultados de una com- de las autoridades locales, fije la c demás miembros que faltaban, cuidan de prepararse un por- pleta desmoralizacion social. que deba señalar por subvencion

el país que no haya hecho una Pero como "El Tribuno" no solemne protesta de no pasar insiste en negar la declarato- la vista por las hojas oposi-

gunos órganos liberticidas de 103 de la misma Carta de un Por desgracia, todas estas la prensa opositora, ni aun sus producciones.

estando sufriendo su condena,

gacion para ser obligatoria, o una contradiccion remarcable, que aplica penas mas graves

elemento de policía está encargado de vijilar por la seguridad material de la sociedad, los fiscales lo están para al Gobierno establecido.

Si los imtemperantes no respetan la Autoridad Suprema siquiera por temor del castigo, es claro que las demás autoridades subalternas aumentar el flete de las bésuas de postes,

De pronto el Ministerio de mente las prohibiciones de la Puede ser que la colision lei de imprenta y la penali- nomico es evidente e incontestable, ¿qué U. bajo de apercibimiento. infractores, recomendando al ten la accion pública en el tiempo del Coloniaje Espanol de la tarifa que rije hasta hoi? La instante mismo en que se ha- condicion del postillon es peor que la de sas e infamatorias contra los tal; es decir que pierde todo un dia para

Ya hemos visto que, ni la jislativo ha estado libre de la subsistencia de semejante injusticia, es

La Redaccion.

SECCION OFICIAL.

Seccion de Gobierno.

Dietámen del Consejo de Estado sobre proyecto de decreto que con fecha 23 de Abril último pasó el Supremo Gobierno,

Sr. Presidente de la República.

El Bjecutivo en uso de la atribucion 17 atr. 71 de la Carta fundamental y consultando la unidad y el mejor arreglo del Ejército tario. talvez intencional para aluci- Nos resistimos a atribuirlo en la parte disciplinaria, trata de someter a las plenas garantías que risdiccion militar, otorgándoles el goce del

TOMAS FRIAS Presidente Constitucional de la República

CONSIDERANDO:

fuerzas armadas en dos únicas categorías: República; el Ejército de línea y la Guardia Nacional: ladores y Columnas de Orden deben por mas condiciones: Y esto es lo que llamamos fínico que puede hacer mella tanto considerarse como parte del Ejército de línea temporalmente localizada al servicio de la policia.

DECRETO:

Art. 19 Los espresados cuerpos locales de cualquiera denominación que sean gozan del fuero militar y estáu sujetos a la jurisdiccion de las Comandancias Jenerales

conforme a los Códigos militares.

Art. 2º Lo dispuesto en el artículo anterior no debe embargar en manera alguna la accion política y administrativa a cuyo inmediato servicio se hallan sujetos; y para el que reciben las órdenes de los respegtivos Prefectos de Departamento.

Art. 39 A ese fin los Intendentes de policía serán considerados como primeros Jefes natos de dichas Columnas.

Dado en la Casa de Gobierno en Sucre. Capital de la República, a los catorce dias del mes de Mayo de mil ochocientos seten-

[Firmado] - TOMAS FRIAS. [Refrendado]-MARIANO BAPTISTA.

Dictámen del Consejo de Estado sobre el proyecto de decreto que con fecha 23 de Abril último, pasó el Supremo Gobierno elevando la tarifa de postas.

Sr. Presidente de la República.

El Consejo de Estado ha examinado el

Causa sorpresa al viajero menos atonto de las que se impusieron yá. el estado actual de las postas porque desde Llamamos la atencion del nuestra emancipacion política, léjos de me-Ministerio público sobre la visiblemente. Malos caminos, falta de bés necesidad que hai de preve- tias en las postas; habitaciones desmantenir, que los impenitentes no jero; escases de forraje y todas las privaun verdadero tormento. Remover segun tual oficio de calumniadores lo permitan las circunstancias económicas del Gobierno por la via de la del país los obstáculos que se oponen al prensa, reinsidiendo por tan- fácil y rápido movimiento comercial, es el deber mas apremiante de todo Gobierno tas veces; porque, así como el que se llama ilustrado Entre estos obstáculos evidentemente el mas fuerte para la conservacion de las postas, es la falta de estímulo a los maestros de posta. Obligados a vivir la mayor parte de ellos en lugares desiertos y frios, no encuentran recompensa a su duro trabajo, y despues de prevenir los ataques virulen- una permanencia corta abandonao sus establecimi ntos. Ofrecerles pu-s una retos de la prensa al Primer compensa equitativa de sus servicios, es Majistrado de la República y contribuir directamente a la mejora de aquellos establecimientos que hoi se deterieran considerablemente por falta de un estímulo intelijente.

Bajo este respecto, no puede ser mas o en el proyecto de Decreto sometido al Con- rio. sejo; un poco de meditacion basta para de-mostrar la necesidad y justicia que hai en los datos falsos a la prensa, él mis valor de los efectos del país y de ultramar. druplicado de valor. Si este fenómeno ecoveces mas que lo que costaba cuando en obliga a visjar ocho leguas [de ida y veel- ma ganar el jornal de dos reales. ¿Y si mar cha en servicio del Estado? gana la mitad Se comprende la monstruosidad de este servicio personal impuesto por la raza conquistadora a la raza conquistada; pero ho Si queremos tener buenas postas, indis

pensable es retribuir bien esos servicios. por medio de disposiciones administrativas, Facilidad de su cultivo y conbien calculadas como la que nos ocupa.

va; porque en los caminos poco dos, apesar del aumento señalado tículo 19, talvez no habría un sacion para el empresario, por fa sajeros y de movilidad comercial ede de ordinario en el camino d Oruro. Disminuir la subvencion nas partes, y retirar totalmente será el resultado de los informes

Salva esta observacion, el Cons Estado se asocia gustoso al pensam del Gobierno; porque cree que el proy de 23 del pasado, contribuiría en graparte a mejorar el servicio postal.

Sala del Consejo de Estado. — Sucre, Ma-yo 6 de 1874 — Señor — José M. del Car--Manuel M. Gómez, Consejero Secre-

TOMAS FRIAS

Presidente Constitucional de la República. CONSIDERANDO:

1. O Que el servicio deficiente de las postas tiene, por una de sus causas principales, el escaso flete o conduccion que se

por cada mula y medio real por cada pos tillon: a toda lus desproporcionadas con el nivel de los precios en todos los servicios. DECRETO.

Art. 19 Desde el 19 del próximo mes de Junio los viajeros pagarán dos rea- a desaparecer, a causa de la poca inteli-Que la Seccion 12 de la Carta separa las real por postillon en todas las postas de la

Art. 2º El Estado pagará un real por Que las fuerzas liamadas de Policia, Ce- mula y medio real por postillon en las mis-

Art. 3? El Estado retira sus subvenciones en numerario a las postas que aprovechan de este socorro; con exepcion de las Capitales:

Art. 4? Los nuevos contratistas quedan sometidos a los Reglamentos vijent s; además en lo relativo al número de béstias que deben mantener para el tráfico, el no cumplimiento de sus obligaciones, demostrado por inspeccion administrativa ordenada por los Prefectos, Sub-prefectos rescindirá incontinenti sus contratas dando lugar al llamamiento de nuevas propuestas. Dado en la Casa de Gobierno en la Capital Sucre, a los catorce dias del mes de

[Firmado] - TOMÁS FRIAS. (Refrendado) - MARIANO BAPTISTA. Son conformes-El Oficial Mayor.

Ánjel del Castillo.

BOLETIN DEL DIA.

Prefectura del Departamento. La Paz, Mayo 29 de 1874. Al Señor Comisario Mayor.

Adjunto a U. la carta del Sr. Emeterio Salazar, que me ha sido entregada en su fecha, para que se sirilejitimidad del Gobierno del Pero los que en la convoseñor Frias. La segunda, en catoria a elecciones creían ver tos hechos criminosos.

Vias popos inflitidor o los distinlas de posta, y pagaje doble a los postillolas de posta, y pagaje doble a los postillolas de posta, y pagaje doble a los postillolas de posta, y pagaje doble a los postillo-

Dios guarde a U Belisario Salinas.

La Paz, 25 de Mayo de 1874. Presente. Mi mui estimado Sr.

Como despues del juicio que se me sigue, se publicará la sentencia; quiero para entónces tambien, puolicar la aprobacion de la cuenta de los fondos que he manejado y desmentir todas las calumnias de que ne sido objeto de los escritores de La Reforma."

La cuenta de los fondos de economías en Policía, maltas, ventas de monturas v ejas, debió haberse for mado mes por mes, por el Comisario Mayor Dn. Pacífico Abariega y el Secretario Dr. Rodríguez, segun los artículos 5. 9 y 74 del Reglael Comisario Mayor fué maliciosamente sordo a muchas veces que le dije, que formára las cuentas detalladas en el reglamento; teatigos los portuno y justo el pensamiento formulado Señores Comisarios y Señor Secreta-

mo es quien debe formar el cargo para las dichas cuentas, tomándolos Desde hace mas de veinte años en Bolivia del Tesoro, de las cuentas semana-el volor de las mulas y caballos, el precio les de los Comisarios que él las tiede los forrajes y viveres, la retribucion del les de los Comisarios que el las tie- medios que la civilizacion y la ciencia han trabajo personai, el flete de las cargas, el ne, de los habilitados que todos con- puesto en nuestras manos, se podrían haservan recibos. Como es corta y no solo han duplicado sino triplicado y cua sencilla la cuenta debe estar terminada ántes de ocho dias obligándolo

El equipaje de Sprungli fué inposta se pague a real por legua, cuando la ventariado por el Escribano de Policía, depositado en poder del Inspector Sr. Guilarte y se dió parte al Juez Dr. Quintela.

Despues de vista esta dignese U.

Emeterio Salazar.

INTERESES JENERALES.

ALPACAS. (Continuacion-Véase el N.º 342.)

IV.

DOCUMENTO

Chivohistorico.lapo ostumbres. El inseparable perro, y cuando mas un niño de seis u ocho años es suficiente para atender a sus necesidades; basta que se les coloque en un nue vo ahi-jadero (2), para que olviden fácil mente su antigua querencia.

MCAL ANDR

La singular costumbre que poseen de lormir todas las noches en un mismo sitio, hace que no se separen a gran distancia del lugar que por primera vez se les seña-ló. Hai rebaños que, al declinar el sol,

se recojen solos a sus rediles sin necesitar mente en el proyecto pasado a su consideracion.

Sala del Consejo, en Sucre, a 4 de Magracia para los viajeros particulares han
sido constantemente de un real por legua

Vista la incomparable facilidad que hai de la ayuda del pastor; no sé si esta cos-

Vista la incomparable facilidad que hai para el ouidado de estos animales, solo faltaría aplicar los medios de su rápida propagacion por medio de la cruza con los lamas, tratando de aumentar y conservar la sangre pura, que en mi concepto tiende jencia con que los indios manejan este importante ramo de industria pastoril.

Además, son casi desco pocidas en las cordilleras las plagas y las enfermedades que arruinan a los ganados en 108 países sálidos; allí no bai fieras que los gestruyan, moscas ni reptiles venenosos que los molesten; solo el cóndor, ave jigantesca de los Andes, turba la existencia tranquila del apacible alpaca.

¡Cuán desigual parece a primera vista esta lucha! Mas, la sábia naturaleza nada lo ha olvidado.

El condur voraz y carnívoro por instinto, desplega el abánico fúnebre de sus álas sobre la rejion elevada de las nieves y arremolinando su vuelo en las alturas del espacio trata de sorprender la confianza de las madres para arrebatarles sus tiernos hijuelos. Pero el ojo negro y penetranta del alpaca ya lo ha descubierto por entre Mayo de mil ochocientos setenta y cuatro. la gasa de nieve que enturbia la atmósfera, y se prepara a la defensa provista de la saliva fetida que es su arma favorita.

Aprovechando, sin embargo, el rapaz volátil de las ventajas que le dá su elenento, se desliza con la mayor audacia sobre su presa; ya sea para despeñarla de un aletazo, o arrebatarla valido de sus formidables garras.

Entretanto el animal tan manso y sufrido en todas ocasiones, ostenta en la preente un valor sin igual preparándose a la lucha. Su cuello galano se halla ahoraerguido en actitud de guerra, y aguarda sirado y sereno la agresion de su atrevido

No bien se acerca el monstruo alado, cuando el alpaca le arroja tal bocanada de saliva en la cara que, desconcertando profijiosamente a su enemigo, lo hace tocar

No obstante no dándose enteramente por vencido y acosado mas y mas por el Está pues en interés de U. y del de ataque. Valido para esto de mayor asproponer un nuevo plan

Sorprendido con tan inesperado asalto pone a luchar en tierra con su infatigable enemigo, que desciende confiado en el Señor Prefecto Dr. Du. Belisario da la souada victima se para sobre sus dos piés y juntando sus mamos en alto, las deja caer de golpe sobre el malhadado cóndor. Estropeado por tan terrible sacudimiento se dá por segunda vez en derrota, y con este último combate queda definitivamente vencido el tirano de las alturas.

Tomando, entónces, el alpaca mayores brios, se envanece de su triunfo y sube involuntariamente hácia la cima de la montaña, como quien busca un trono para

Victorioso y dueño del pico mas dominante se enseñorea de su poder, escudri-ñando en torno suyo el límite infinito del spacio con aire de desdén.

Nunca he visto mas arrogante y hermoque entónces a este animal.

El vellon lucido de su larga, limpia y sedosa lana se levanta, soplado por el aire frio de las Cordilleras, como un manto rémento interior vijente; en particular jio y delicado que cubre su talle airoso y jentil. Sus esbeltos y contorneados piés no sienten la accion penetrante del frio de las nieves, y sus grandes y negros ojos miden el espacio con igual interés que la profundidad de los abismos. Todo en fin anuncia la nobleza de este cuadrúpedo y el rol importante que está destinado a ocupar en la escala de la creacion.

Por los datos que vamos narrando se comprenderá fácilmente que apénas hai un asunto que despierte mayor interés a las naciones, induciendo a creer que con los cer inmensos progresos en este ramo de industria. Bolivia, el Perú y la República Arjentina verian en la enorme esteusion de sus cordilleras, centuplicar el valor de esos terrenos, hoi casi abandonados, convirtiéndolos en un emporio de ri-

Mestizaje.

La cruza de los alpacas con los llamas, mandar la publiquez en "La Refor- se efectéa sin necesidad de recurrir a ningun artificio que facilite las funcio-Con lo que soi de U. su mui aten- nes de su reproduccien, como equivocadamente lo suponen. La mano oculta de la

> (1) Digna de elojio es la conducta de este curioso pastor, pues un hombre no defendería con mas prevision y lealtad los intereses confiados a la custodia de su honradez Este incorruptible individuo es el centinela en quien el indio deposita su confiance, sin que jamás se separe del puesto que le tiene señalado, hallándose listo a dar la voz de alarma siempre que necesita del auxilio de su amo: remedio al que solo recurre cuando vé en peligro al

día la Cámara complementar credita a los mismos efreu-del mismo país, el desborde, Segun el Presupu sto Nacional, capítu el Consejo de Estado, dejando los indisciplinados de quienes de la prensa impropiamente lo 9° párrafo i °, la subvenei n para co los indisciplinados de quienes de la prensa impropiamente lo 9° párrafo i °, la subvenei n para co la naturaleza ha dotado de propiedades rebaco, en acefalía su Presidencia? Y se hace órgano.

Consejo de Estado, dejando los indisciplinados de quienes de la prensa impropiamente lo 9° párrafo i °, la subvenei n para co la naturaleza ha dotado de propiedades rebaco.

Consejo de Estado, dejando los indisciplinados de quienes de la prensa impropiamente lo 9° párrafo i °, la subvenei n para co la naturaleza ha dotado de propiedades rebaco.

Consejo de Estado, dejando los indisciplinados de quienes de la prensa impropiamente lo 9° párrafo i °, la subvenei n para co la naturaleza ha dotado de propiedades rebaco.

Consejo de Estado, dejando los indisciplinados de quienes de la prensa impropiamente lo 9° párrafo i °, la subvenei n para co la naturaleza ha dotado de propiedades rebaco.

Consejo de Estado, dejando los indisciplinados de quienes de la prensa impropiamente lo 9° párrafo i °, la subvenei n para co la naturaleza ha dotado de propiedades rebaco.

Consejo de Estado, dejando los indisciplinados de quienes de la prensa impropiamente lo 9° párrafo i °, la subvenei n para co la naturaleza ha dotado de propiedades rebaco.

Consejo de Estado, dejando los indisciplinados de quienes de la cantidad de propiedades rebaco.

Consejo de Estado, dejando los indisciplinados de quienes de la cantidad de propiedades rebaco.

Consejo de Estado, dejando los indisciplinados de propiedades rebaco.

Consejo de Estado, dejando los indisciplinados de propiedades rebaco. res a todos y cada uno de los séres; (2) Los indios dán este nombre a los naturaleza lo tiene previsto todo, y es ri- de servir de base a las licitaciones. Cono- rrocarril de Mejillónes a Caracóles, hemos ta que estaban beneficiándose. El valor vetas a la profundidad, "lo que es un dieulo pensar que hubiese dejado incom- cemos propuestas que ofrecen trabajar por visto varias cuyo pedido por milla no exe- de los edificios destruidos se estimó en infortunio y atraso para la minería p

zo o mezelado, lo distinguen algunos con mejor calidad, adaptado en otras partes. pacocha, cuya etimolojia no me ha sido posible averiguar.

El sistema que se ha de tener para esta ciou. cruza es el mismo que se observa con todos los animales, cuando se trata de refi- del anterior. Admitido el uno es admitinar las castas, es decir, evitar simpre de do el otro. obtener crias que no provengan de padres de sangre pura, para lo cual se debe eslos machos que no participen de esta cua- primer lugar la C. P el 45 p 3 para cu-

A un mestizo de cuarta cruza se le puede considerar como de sangre pura. La abundancia de la lana, los pies calzados hasta las uñas, el penacho de la frente, la sará con el privilejio; a los 25 años. cola gacha y hundida, y por último su re- Esto es lógico. ducido peso y tamaño probarán que han

timos rivaliza con la mas rica que se saca ras, 3. º las rentas aduaneras del Deparde las montaraces vicunas. Desgraciada- tamento de La Paz. la travesía de Catamarca.

cuentran en las majadas que he visto en neras. La primera hipoteca sería mas cópoder de los indios.

¡Cuán importante sería para las cruzas si se tomase en consideracion el mérito soacaso el único de sangre pural.

Lo ardientes que son estos animales hace que un macho baste para un rebaño de 20

Paricion.

El tiempo de la jestacion dura poco mas da de estos dos artículos. de 7 meses y dán una sola cria en cada alumbramiento; de suerte que como en 27 aŭo y medio, hallándose dispuestas para

Una de las épocas que mas interés debe ofrecer a los ganaderos es la de la paritinen al objeto.

Designar un réjimen que determine las prácticas que se han de seguir, talvez no llegaría a satisfacer las exijencias del caso. Por tanto dejamos sujetas estas observa-

(Continuará.)

Señor Prefecto.

Informan sobre la pro para un ferrocarril al Desaguadero.

(Continuacion.) Artículo 16.

Análisis .- Los terrenos de propiedad privada, municipal o comunal estarán sujetos a la expropiacion forzosa, por causa de utilidad pública, a los precios actuales.

nuestras leyes, y nada habria que objetar, si la última frase no chocára a la equidad. Porque no hai razon para privar a un propietario de los beneficios de un porvenir espectaticio, sin indemnizarle tambien esto último: por consiguiente, seria del caso aplicar aqui la práctica usual de Europa, en circunstancias análogas a la presente, y consiste en acordar al propietario una pri-ma del tanto por ciento sobre el valor actual del fundo expropiado, con sujecion a un reglamento que se podría formular para estos casos, a fin de que los propietarios tarian sujetas a esta condicion.

Artículo 17.

Apálisis.-Todos los materiales para ferrocarriles se internarán libres de derechos. Esto es mui justo. Artículo 18.

Análisis .- Pide el derecho de cruzar los caminos, cercos, acequias, canales, etc., de propiedad particular, con tal que no se les perjudique a los propietarios; io mismo que el usar las de propiedad pública; usar y utilizar los bosques y maderas del Estado para objeto y tráfico del camino, sin indemnizacion.

Apreciaciones .- Es todo ello asequible, aunque respecto de los bosques del Estado, no sabemos si pueda hacerle cuenta a la por la inmensa distaucia en que están En todo caso, esa facultad debe limitarse a las necesidades del camino.

Articulo 19

exentos del servicio militar. Apreciaciones: - Esto es justo, pero ese servicio no se hace efectivo porque no está implantado en el país el sistema de conscripciones, sino el de reclutamiento. Para este caso se debe dar a la C. " las seguridades convenientes.

La C. P deberia tambien acordar ciertos empleos a los nacionales aptos para desempeñarlos, y seria con preferencia a los extranjeros en igualdad de aptitudes.

Artículo 20. Análisis .- La U. " se considera deseubridora de todas las vetas minerales que corte o descubra.

Apreciacion. - Esto sería con sujecion llarios. al Código de Minas.

Articulo 21. interés anual del 7 p 3 sobre 50,000 Bs. injeniosos.

por cada milla. Apreciacion.-La garantía debe recaer sobre el precio por milla que se estipule; 50,000 Bs. es un precio que sobrepuja a cuanto se ha prescutado en las diferentes propuestas para los ferrocarriles de Meji-llónes. En el exámen discusivo del presupuesto de esta propuesta hacemos ver el limits superior a que puede ascouder ese ramal de Aigachi son exactamente idénti-valor, el cual no es definitivo, sino solo demostrativo del exeso de la propuesta. Des-

(3) Los indios designan con el nom-bre de chulpi a este calor.

Artículo 22.

Análisis .- La garantia del 7 p 3 comenzará con la entrega de la primera sec-Apreciacion .- Este artículo es corolario

Artículo 23. brir los gastos de explotacion.

Sin objecion por ser justo. Artículo 24. Análisis.-La garantia del Gobierno ce-

Articulo 25.

mente son tan raros que en el rebeño que Apreciacion —Ese fianza no puede exe-conduje para Montevideo, solo venía uno de estos, que tuve la suerte de perderlo en Bastaría una, cualquiera de las tres indicadas, pero la fianza será independiente En el dia son mui pocos los que se en- no afecta a otras cauciones, como las hua-

moda para la C. Artículo 26. Análisis. - Los contratos con los peones nacionales o extranjeros se harán cumplir a 2 Bs. 08, llega a costar 3,081 Bs. 20, plata por cajon.

por las autoridades. No puede ser de otro en vez de 8,071 Bs. 42 que carga el prebresaliente de este animal tan singular, nacionales o extranjeros se barán cumplir

Artículo 27. Análisis.-Los peones extranjeros gozarán de las ventajas que se pudieran con-

ceder a la inmigracion Apreciacion. - Es mui justa la deman-Artículo 28.

Análisis.-Se construirá un puente someses alcanzan a tener tres pariciones bre el Desaguadero, y la C. exije el co-Miéntras tanto las crias se desarrollan al bro del peaje durante 25 años, despues de los que, el puente de fierro queda en propiedad del Estado.

Apreciaciones .- En primer lugar, el peaje actual del puente es renta municipal, eion, porque siendo ésta la principal base inasequible y la C. P tendría que indemde prosperidad para la industria pecuaria, nizarla, o convenir con ella por separado. sería n-cesario no omitir sacrificio de nin- En segundo lugar, el peaje es un derecho guna clase a fin de procurarse los mejores impuesto al herraje, que paga el arriero y resultados; hacienio a la vez un estudio no la mercaderia. En el caso del ferrocaespecial de todo lo que han menester en rril, la C. P sostituye al arriero, por con-este estado, segun los lugares que se des-siguiente ella y no la mercaderia es la que siguiente ella y no la mercaderia es la que una licitacion mejoraría esta condicion.

Artículo 29. Análisis.-La G. " establecerá un te-

pague el público. Apreciacion. - Esta es una ventaja ina-

preciable.

Artículo 30. Análisis.—La C. Pofrece 100,000 Bs. puesta del Sr. Saavedra de garantía desde que se principie la obra. Apreciacion .- Esa garantía debe exijirse al celebrar la escritura de contrato.

El proponente queda con el derecho de refutar estas apreciaciones aute la mesa li-

Pliego de especificaciones. El pliego de especificaciones lo encon-

tramos completo, salva una observacion de Apreciacion.—Esto esta admitido por lizar los diferentes capítulos que lo forman detalle que la haremos en su lugar, al ana-

A. FORMACION DE CAMINO. Detalla las dimensiones de la estrada se ha de desbastar. Determina la gradienlas obras de arte principales. Describe la colocacion de las durmientes, con otros de-

Observacion .- Entendemos que las durmientes en los terraplenes, se establezcan sobre cintones de mamposteria de piedra seca, lo cual no se esplica en este capítulo. no estorben, con pretensiones exajeradas. Lo notamos esto, a fin de prevenir los e-las jestiones de la C. . Las licitaciones es-fectos de la compresion de los terraplenes, que desnivelarían las rieles, sin esa precaucion que parece se ha omitido en el ferrocarril de Arequipa a Puno, puesto que hai embarazos en el tránsito de cierto punto donde, nos aseguran, los pasajeros se ven precisados a apearse.

B. VIA PERMANENTE.

Detalles prolijos de las dimensiones de la via férrea; indica la forma, peso y calidades de las rieles, lo mismo que el modo de sus juoturas. Igual descripcion res-

Sin observacion.

C. ESTACIONES.

Este capítulo contiene la distribucion económica de cada estacion, y la de situacion local en toda la línea.

Observacion. - Nada deja que desear esa distribucion económica, respecto de la comodidad de los pasajeros y servicio del Análisis.-Pide que los empleados estén edificio de cada estacion. Suponemos que los detalles de construccion se darán a copromete respecto de las obras de arte.

E. MATERIAL ROBANTE.

Describe las locomotoras adaptadas, indicando su fuerza y celeridad. Detalla las calidades y comodidades de los coches de 1. º y 2. º clase, de los carros de carga, de ganado, de carbon y objetos bastos, de Sin observacion.

F. TELÉGRAFO ELECTRICO.

La descripcion de la línea telegráfica, de sus aparatos y oficinas, la de los postes mi-

Observacion .- La línea telegráfica parece exelente, atentos los detalles que se Análisis. - El Gobierno garantizará el indican. Los postes millarios son útiles e

G. PREVENCIONES JENERBLES.

Se garantiza la mejor calidad de los materiales empleados. Se promete someter a la aprobacion Suprema los pianos y presupuestos de detalle de las obras de arte. rompió. Un ruido espantoso se dejó oir

RAMAL DE AIGACHI.

Todas las especificaciones relativas al

En jeneral, el pliego de especificaciones pues del estadio oficial, el Gobierno pue- es satisfactorio, a nuestro juicio, y merece de tener un conocimiento mas exacto del la aceptacion en grande, salvando las mocosto máximo de cada milla, el cual pue- dificaciones opuestas.

PRESUPUESTO.

Habiendo examinado varios presupres tos de las contratas propuestas por

pleta una parte de sus obras, para que el 25.000 Bs. la milla: en esta baja pudiera de a 35,000 Bs., como la de Aramayo; la 10.000,000 S. fuera de una cantidad in- los metales que se encuentran en los hombre supliera las debilidades de su ininduir tambien la inferioridad de la calide Bordes pide 32,000 Bs., y la de Stevencuria.

El fruto de esta union, que los indios
En nuestras apreciaciones del presupuesto
debian llamar chaque, que significa mestito, suponemos que ese material sea de la
dera, hemos llegado a las siguientes obsery sus cercanías alcanzaba a 500,000 habimas profunda que so trabajaba
la de Bordes pide 32,000 Bs., y la de Stevencalculable de plata piña, joyas, servicio,
son frecuentemente los mas ricos.
comprobar mejor estadentos esta union, que los indios
ten de Bordes pide 32,000 Bs., y la de Stevencalculable de plata piña, joyas, servicio,
son frecuentemente los mas ricos.
comprobar mejor estadentos esta union, que los indios
ten de Bordes pide 32,000 Bs., y la de Stevencalculable de plata piña, joyas, servicio,
son frecuentemente los mas ricos.
comprobar mejor estadentos de los desta union, que los indios
ten de Bordes pide 32,000 Bs., y la de Stevencalculable de plata piña, joyas, servicio,
son frecuentemente los mas ricos.
comprobar mejor estadentos de los desta union, que los indios
ten de Bordes pide 32,000 Bs., y la de Stevencalculable de plata piña, joyas, servicio,
son frecuentemente los mas ricos.
comprobar mejor estadentos de los desta union, que los indios
ten de Bordes pide 32,000 Bs., y la de Stevencalculable de plata piña, joyas, servicio,
son frecuentemente los mas ricos.
comprobar mejor estadentos de los desta union, que los indios
ten de Bordes piña de Stevencomprobar mejor estadentos de los desta union, que los indios
ten de Bordes piña de Stevencomprobar mejor estadentos de los desta union, que los indios
ten de Bordes piña de Stevencomprobar mejor estadentos de los desta union de Potos;
ten de Bordes piña de los desta union de plata piña, joyas, servicios, son frecuentemente los mas decomprobar de los desta union de plata piña, joyas, servicios, son frecuentemente los mas decomprobar de los desta union de plata piña, joyas de plata piña, vaciones.

A. FORMACION DE LA VIA. Se propone trabajar en el aucho máximo de 4 ms. 30, sea en roca, cascajo o te-rraplen, cada milla por 8,071 Bs. 42.

En vista del plano jeneral y por el conocimiento que tenemos del terreno, en el trayecto indicado por el plano, observa-Aualisis.—La liquidacion de la garantía millas los recortes del terreno en flaucos efecto y resulta los de este desastre. Las el designio de probar la necesidad de los efecto y resulta los de este desastre. Las el designio de probar la necesidad de los efecto y resulta los de este desastre. mos: que cuando mas se estenderán a 20 cluir estrictamente de los rebaños todos se hará al fin de cada año separándose en de montaña, que por lo jeneral es casea-

positivos de su costo por milla, porque am-bos informantes, en distintas épocas, he-mos trabajado en el camino de La Paz a Yúngas, en donde hemos practicado recor-Los alpacas varían mucho en sus colores: hai negros, manchados, blancos, carbai de se y amarillos (3). La lana de estos úl
Análisis.—Para hacer efectiva la gato de la compañía de la compañía de la constitución de la compañía de l obtenido las medianas signientes del costo por metro corriente de desbaste en 5 ms. de aucho.

En cortes de 8 ms. a 3 ms. de alto, cada m/c cuesta...... 2 Bs. 85 En id 3 ms. a 1 m. id id id... 1 31

La mediana sale el mye por... 2 Esto supuesto; la milla de 1,481 ms. 33,

22, en el costo de una milla de recorte. recorte que la forma de la estrada y sus cluyendo 29 que habian sido confiscados fozos, la via del mismo ancho, cuesta entre 0 Bs. 80 y 0 Bs. 10, o sea en término me- de no haber podido devolver los adelantos dio 0 Bs. 45. Mas en razon de los terraplenes que no pueden pasar de otras 20 truccion, despues de la desgracia de 1626. millas, adoptemos el precio de 1 B. 35 Calculaban que cada establecimiento bepara las 57 millas, y tendremos que cada veficiaba de 800 a 1,000 quintales de me-una costará 1,999 Bs. 80. Pero, para a- tal por semana, de lei de 12 marcos por y la de llano 2,499 Bs. 76, que serán los era mui pequeña. Hacían presente que precios que adoptemos en el presupuesto que vamos a proponer, como mas justifica- por razon del aumento de profundidad en De 1761 a 1774 se sellaron 43.000,000 tidad de 3,630.928,362 8! do en nuestro concepto.

B. VIA PERMANENTE. No poseemos datos tan positivos como en el capítulo anterior para apreciar el cosdebe pagar el impuesto municipal, que el to del material permanente por milla, pero Gobierno no puede ceder, en tercer lugar, nos referimos a un tipo que poseemos, aunque él no sea el mas equitativo a nuestro juicio, en comparacion de otros, como los de los precios de las propuestas Bordes eiones a la solicita direccion de los que se légrafo eléctrico cuya tarifa será, para el o Stevenson, por ejemplo; pero lo será entreguen a este jénero de trabajo.

[Concluirá.]

INSERCIONES.

POTOSI.

Historia de sus minas; descripcion jeolójica de ellas; su presente estado y perspectiva fu-

(Continuacion-Véase el N.º 341.)

Anteriormente toda la plata estraida de las minas debia internarse y venderse a la Casa de Moneda, a un precio fijo. Esta rémora para el desarrollo de la Industria con relacion a las calidades del terreno que minera, ha sido felizmente abolida. Desde que se expilió el decreto de 8 de Octute y los radios de las curvas. Especifica bre de 1872 el minero de plata puede vender sus pastas al que mejor precio le ofcezca, o esplotarlas pagaudo el derecho de 50 centavos por marco.

En 1599 los mineros se quejaban mucho de la dificultad que tenían en encontrar metales ricos de fácil beneficio, y de que, los metales pobres, uo dejabao utilidad .- Es sencillo comprender esta circuestancia, por que, como las minas ha-bian ido profundizándose, la composicion química de los metales era distinta. En lugar de los Pacos (cloruros), metales que rinden su plata por medio de la amalgamacion, los mineros encontraron los negrillos (sulfuros), motales que arcojan mui poca o ninguna plata por el procedimiento de Patio y que requieren la tuesta para su beneficio. — Uno de los hechos mas prominentes en la historia de Potosí es que, no se hayan practicado ensayos con buenos pecto de la ferreteria de seguridad y dur- resultados para utilizar los negrillos, apesar de que eu jeneral son mas ricos que

los pacos. En contestacion a una peticion de la "Corporacion de Mineros" el Rei de Espana redujo, en ese tiempo, el precio del azo

gue, de 85 3. a 75 3. por quintal. Entônces las "Reales minas de Azogue de Huancavelica" en el Perú, producian de 5,000 a 8,000 quintales de azogue anualmente, y suministraban, en gran parte, este material indispensable a Potosí. La "Corporacion de Mineros" se dirijió

de nuevo al Rei en 1618, pidiéndole la reduccion de los derechos. Dicha Corporasino 13 marcos de plata por cajon. En 1621 se terminó la obra de las lagu-

beneficio, que babian costado, a sus due ños, la cantidad de 6.000,000 8.

La sanguiuaria guerra civil que tuvo lugar en España, en 1623, entre vascongados y andaluces, se estendió a Potosí.

En 1626 acaeció una grau calamidad. Durante la estacion de aguas, el 3 de Marso, la represa de la laguna de Caricari se a eso de las 2 de la tarde, y un torrente el costado opuesto; y las que perdian el parou la ciudad repetidas veces, y ambas de agua se precipitó con impetuosidad en camino, perecían miserablemente con to-la quebrada de Quintumayo, arrastrando dos los horrores de la sed y el hambre. el saqueo. La guerra fué el terrible obsconsigo todo lo que encontraba a su paso.

De los 150 injenios establecidos en la Ríbera, no quedaron sino 6 en pió. Perecientos indicata: durante varios dias cieron 2,500 personas, entre ellas, algunos de los mayor parte de los mismos de los socavones hísia los planes.

Desde 1800 hasta 1809 la produccion pos de los mayor parte de los mismos de los mos de los mos de los mayor parte de los mismos de los mos ricos propietarios de mismos de los mayor parte de los mismos propietarios de mismos de los de l

tantes, y la produccion anual de plata era De aqui, dice él, "se sacó,

de 9 a 10 millones de pesos. Despues de este suceso infausto, se vió maciza sin ningua deslustre, y como 200,000 indios robando los restos de negrillos, de la mejor calidad." la destruccion.

Un escritor observa que este fué el ma- tener que recurrir a los pobres pa yor infortunio que sufrió la Corona de Es- se encuentran en el nivel superior, paña desde el descubrimiento de la Amé- los mineros no son rechazados por el

nunca se restableció por completo.

cierto punto, de los efectos del desastre. Varios importantes descubrimientos de varas de diámetro, y se necesitaban mas corrida del Socavon hácia el centro del cenuevas y mui ricas vetas, tales como la de 3,000 varas para alcanzar a las vetas rro. En 1850 terminó sus operaciones moladera, tuvieron lugar; pero, la principales del cerro.

El narrador dice, en conclusion, que En 1854 se formó la actual "Compañía" superficiales que contenían 12 marcos de

En 1636 la "Corporacion de Mineros"

supuesto: hai pues un exeso de 4,990 Bs. se dirijió nuevamente al Rei con un informe y peticion. Los mineros decian que Ahora bien, en llano, donde no hai mas entonces existían 130 establecimientos, inpor Da. Juan de Carvajal, a consecuencia los trabajos eran diariamente mas difíciles brimientos recientes. las minas. Se quejaban de la poca proteccion que les prestaban los empleados del Gobierno. Se quejaban igualmente mas de 5.000,000 \$ de que, apesar de existir 70,000 indios en

minas, era de 200,000 \$. do, que dichos sulfuros de plata, han sido uas -era el trabajo mas pru lente para aseor los antiguos, como inservibles. | gurar un pronto buen exito.

En 1650 murió un minero llamado Sintéros dejaudo una fortuna de 20.000,000 8. 400,000 S. por su vida; despues quiso apelar ante la clemencia del Rei y se comprometió a pagar 1,000 8. diarios al Tesoro Público, mientras regresaba de Esse le escuchó, y murió dejando oculta una nmensa fortuna.

En 1693 la produccion de las minas disminuyó considerablemente. - El Conde de Canillas, Gobernador en ese año, hizo la cha habilidad la miserable condicion de distribucion de indios mitayos-nombre las minas en 1794. Dice así: "Todas con el que se señalaba a los indios desig- las minas, cuando han llegado a profundinados para trabajar forzosamente en las zarse 80 varas perpendiculares, se llenan minas de Potosi-a ménos de 100 estable- de agua, y ninguna veta se ha trabajado

tos a la Corona de España, la enorme can- mala fé por parte de los trabajadores y ad- te y media un gran trozo de cerro

pidemia fatal, que, estendiéndose a Poto- tablecimiento de una "Escuela de Minas," si, perjudicó sobremanera a los mineros y y a él se le debe el "Código Carolino."

En 1739 fué necesario reducir el impuesto sobre la produccion de la plata, de 20 a 10 por ciento. Esta medida hizo

subir temporalmente la produccion.

informe notabilisimo y lo presentó al Rei. nas, en número de 32, para proporcionar pentinos." Que las vetas, con escepcion sin observar las ordenanzas reales existen-El mismo documento demuestra que en tos de minería. Los trabajos sobre estas ese año existían 136 establecimientos de vetas habian alcanzado la profundidad de cientos de varas, y la estraccion de los mebiera sido trabajado." Los socavores y En 1809 principió la Guerra minas formaban un completo laberinto,

metal parecido a franjas blancas

En seguida deplora "la nece u otros inconvenientes.'

minas se trabajan con muchisima activi- socavanes en los planes. Los injenieros joso, o de roca esquitosa mui facil de des-dad y se trabajaban a grandes profundida-bastar. El resto de 57 millas, es llano y
des. Todos los arbitrios del capital acuno hai desbastes profundos que hacer.

Respecto a recortes en flancos cascajosos, arcillosos y esquitosos, tenemos datos positivos de su costo por milla, porque ampositivos de su costo por milla porque ampositivos de su costo por milla, porque ampositivos de su costo por milla, porque ampositivos de su costo por milla, porque ampositivo de su costo porque am empréstito para la reconstruccion de los mostrando, por consiguiente, la probabili- 8. se suspendieron los trabajos, establecimientos de beneficio. Apesar de dad que, en los planes, las yetas serían En 1841 se formó otra compañía con el todo, se cree que la prosperidad de Potosí mas regulares y ricas que arriba. Este mismo objeto. Pero ésta, denominada nunca se restableció por completo. proyecto no se llevó a cabo, seguramente "Sociedad Bolívar," se ocupó mas en ha-En 1633 las minas recuperaron, hasta por el inmenso tiempo y gasto requeridos; cer recortes para obtener, de este modo, pues, el cono tenía, en este nivel, 5,000 ganancias inmediatas, que en adelantar la

chas veces la increible riqueza ya produ-

cion anual era de 2.500,000 \$., mas o gastado, en sus diferentes obras, la cantimenos, la cuarta parte de lo que fué cien dad de 391,487 8. años ántes. - En ese entónces se introdujo El Señor Ernesto O. Ruck ha calculado de Oruro un método para beneficiar los que la obra del "Real Socavon" ha costa-negrillos, por medio del cual se obtenia, do, desde que se principió por Berríos hasnegrillos, por medio del cual se obtenia, do, desde que se principió por Berríos has-de un cajon de sulfuros, una cantidad de la el año de 1869, la suma de 1.066,415 8. traer la afluencia de brazos, podemos com- cajon, mas o menos; pero que, como cada plata igual a la que arrojaban varios cajoputar estos precios con 1/25 p 8 mas sodia se hacía notablemente mas escaso el ues de pacos. Pero, como ya hemos dique ha hecho un cálculo bastante minubre nuestros cálculos y entónces, la milla metal rico—que alguna vez teníao la felicho, las minas y socavones inferiores, se cioso de la produccion de las minas de Poderecerte tendrá por precio 3,851 Bs. 50; cidad de beneficiar—la utilidad obtenida encontraban obstruidos, y el nuevo siste—tosí, dice que, desde su descubrimiento ma, no pado aplicarse, sino a los descu- (1545) hasta el 31 de Diciembre de 1864,

S. en la Moneda.

En 1777 se sellaron 532,906 marcos, o En 1778 el Gobernador Escavedo hizo Potosí, de los crales les habian asignado una nueva tentativa para tomar las vetas, 4,707 para las minas, solo 1,500 habian por medio de un socavon en los planes. ido a sus trabajos. Informaban al Rei Comenzó el "Socavon Purísima" en el que el cerro no habia aun dado la tercera costado Este del cerro, 100 varas mas arri parte de la que debia dar con un buen sis- ba que el "Real Socavon"-y perforó ema de elaboracion. Finalmente supli- 1,000 varas hasta el año de 1790. - En escan que les suministrasen el axogue con te año llegó a Potosí el Baron Von Normas liberalidad y las autoridades los tra- denflicht-injeniero de minas sajon de tasen con mas consideracion.-En esta grande reputacion, que fué mandado por época, el gasto anual en pleitos, relativos el Rei de España, a la cab za de una cre-a minas, era de 200,000 8. cida comision de hombres científicos. A-Todo esto prueba, no que los metales pesar de que las mensuras indicaron que eran ménos abundantes, o ménos ricos, si- la Veta Rica se cortaría a las 135 varas, no que las minas, habiéndose profundiza- Von Nordenflicht suspendió el trabajo de do, los cloruros (metales que arrojan fá- la Purísim», por haber notado que la vencilmente su plata por medio del beneficio tilacion era mui defectuosa. Bajo su dipor patio) se hacían cada dia mas y mas receion se continúo con actividad la obra escasos. Esta conclusion está ratificada del "Real Socavon" que había sido antepor el hecho notorio de que, se han desen-bierto repetidas veces grandes cantidades do Berrios. A su juicio este Socavonde mui ricos sulfuros, en los antíguos tra- por estar situado mas al plan y ser mas bajos, y, en algunos casos se ha adverti- accesible a la ventilación por las otras mi. grietas.

troducir el sistema de amalgamación usa- creíamos imposible que los pequeños El año siguiente fué ajusticiado otro do en Sajouia. Se dice que obtuvo cinco cortes mandados hacer por el señor ninero mui rico, Francisco de la Rocha, veces mas plata que la producida por me- Lamarca pudieran influir en la solipor monedero falso. Rocha, ofreció dio del beneficio por patio. Es difícil sa- dez de una inmensa mole como es ber por qué no continúo imitándose el sistema sajon para los beneficios. El abandono de este adelanto en los beneficios, no se puede esplicar sino por la condicion paña la resolucion real. Sin embargo, no inexesible de las minas profundas y la los temores de algunos, imposibilidad de sacar metales aparentes para la aplicacion de dicho sistema.

Dn. Francisco de Paula Sanz, el último Gobernador de Potosí, describe con mu- cados. en una estension de mas de 800 varas." En 1699 murió el famoso minero Antouio López de Quiroga, que pagó por quintos a la Corona de España, la corona tidad de 21.500,000 \$ La mayor parte ministradores. 2, o A la direccion egois- cayó sobre el sitio del señor Lamarde su fortuna la sacó de la mina "Cota- ta de los propietarios. 3. o A la pobreza ca y tal fué la polvareda que levan-En 1712 el Perú fué asolado por una pronta justicia." Sanz recomienda el estres metros de distancia. La calle En 1799 la "Corporacion de Mineros,"

se dirijió otra vez al Rei de España. Por esta época ya no existian sino 35 establecimientos de beneficio, que ocupaban 88 injenios de molienda. Los meta-Tenemos el principio de nuevas e im- les se obtenían de la superficie, en la ter- ridad de los transeuntes. portantes propuestas, para restaurar la cera parte superior del cerro, por la asisprosperidad de Potosí, en el año de 1759. teneia de 7,970 iudios-5,027 trabajado-La "Corporacion de Mineros" redactó un res libres y 2,943 mitayos. - El informe tada y prohibido el tráfico. No puestima que las minas situadas cerca de la do ser mas oportuna esta medida, Este informe asegura que las vetas "va- cima del cerro, serían agotadas 15 años pues pocos minutos despues parte cion sostenía que los metales no arrojaban rian en ancho, desde el grosor del filo de despues; que en la parte media existian del camino se vino abajo. Desde ese un cuchillo hasta-algunas varas, confun- suficientes pacos para abastecer todos los momento hasta las dos de la mañadiendo a los mineros con estos cambios re- establecimientos, por espacio de 50 años, siempre que las minas se bicieran accesi el agua necesaria a los injenios y a la ciude nueve, que en consideracion de su mudad, con un costo de 2.500,000 3.—En cha riqueza, eran mas particularmente vidonde se encuentras los negrillos, era abmuchos vecinos que no se acostaron el dia no existen sino 20 lagunas en buen jiladas por las autoridades, se trabajaban solutamente necesario concluir el "Real muchos vecinos que no se acostaron Socavon." Anthony Zachariah Helms, antiguo di- toda la noche.

rector de las minas situadas cerca de Cracovia, visitó Potosí en 1807. Escribs lo das son mui grandes y las que puetales era cuestion de grandes dificultades siguiente: "Tau pronto como se pueden den producir el desmoronamiento todesaguar las minas, su estado será tan fiotal del cerro, inmensas, incalculareciente como nunca." Agrega: "Si los
bles. nas mas profundas iban auegandose con propietarios empleáran hombres expertos Esta lucha fué la causa del abandono de agua, derrumbamientos, sumersiones y para erijir máquinas, con el objeto de ex-muchas minas y la ruina de muchas fa- falta de aire " En el tercio superior del traer el agua del plan de las minas, con-En 1809 principió la Guerra de la In-

despencia y Potosi fué, durante muchos mo dos metros y la reja se hundió que nadie podía entender: personas que años, uno de los centros principales de la a mucha distancia. entraban por un lado del cerro, salían por contienda. Ambas partes belijerantes ocu-

MCAL ANDA

DIGITALIZADO

Kohistorico laP

El narrador dice, en conclusion, que En 1854 se formó la actual "Compañía "esta famosa pirámide del Perú, es el cen- Minera del Real Socavon de Potosí." Su tro de inmensas e inextinguibles riquezas; objeto era tomar las vetas del cerro en los y, si las vetas fueseu bien reconocidas y places, a cuyo fin adquirió los socavones trabajadas eficazmente, el cerro daría mu- Forzados, Pampa Oruro y Real Socaron y todas las minas que se encuentran debajo de un plano horizontal tirado de la boca-En esta fecha, 1759, no habían sino 55 mina del socavon "Jerusalén."-Hasta el establecimientos en trabajo, y la produc- 31 de Enero de 1872 esta Compañía ha

El Señor Vicente de Ballivian y Róxas, l cerro de Potosí ha dado la enorme can-

[Continuará.]

CRONICA EXTRANJERA.

CHILE.

Derrumbe y hundimiento del cerro de la Concepcion.

INMENSAS PÉRDIDAS.

Hace tres dias que se denunció al señor intendente que a causa de los cortes hechos en el sitio del señor Lamarca, situado en la quebrada del Almendro, se habian abierto algunas grietas en el cerro de la Concep-

Inmediatamente el señor intendente mandó suspender los trabajos en el sitio mencionado y nombró una comision para que examinára las

Tau pronto como esto sucedió lo supimos nosotros, pero no nos atre-Vou Nordenflicht trató tambien de in- vimos a darle publicidad, porque todo el cerro de la Concepcion. Ademàs creimos que esas grietas serían antiguas y que eran infundados

> Desgraciadamente los hechos, con una asombrosa rapidez, han venido a probarnos que estábamos equivo-

El cerro comenzó a derrumbarse por el lado de la calle del Almendro anoche a las siete, y los vecinos a alarmarse sériamente desde la tarde. pues la tierra se rasgó en otras pary falta de crédito. 4. A la falta de tó que los transeuntes no se veían a del Almendro y la de la Adusna se oscurecieron completamente y pare-

cían envueltas en nubes de humo. El señor intendente estuvo en el acto en el lugar del siniestro y tomó las medidas necesarias para la segu-

La primera subida al cerro por la quebrada del Almendro fué intercepna, hora en que nos retiramos del cerro, no cesó de caer una iluvia de y dicen que el derrumbe no cesó en

Desde luego las pérdidas ocurri-

La rajadura del cerro, en la parte donde está situada una casa de los señores Rose Innes, es mui ancha. Cerca de allí el cerro se hundió co-

Ateudida la poca solidez del cerro, que se compone de capas arcillosas y del jaboneillo, es de temer que, desmoronada toda la parte comprendida en el cuadro que forman los edificios desde la imprenta del Mercurio hasta la casa de los señores Browne. continúe rajándose, pues en su totalidad debe ser de la misma forma-

Mui léjos estábamos de atribuir la causa do este desgraciado suceso a

nas. Segun Salcedo, que es quien describe la catástrofe, se perdieron 8,000 quincea mina, que era mui rica, no ha vuelto
la roma 2233,570 8 anusles, miéntras que en
con la roma 200,00 quintes to con la roma 200,0

be, que de todos modos habría teni- gran estension.

sima y urje que los vecinos interesa- zonte. tiendan a salvar sus propiedades.

Browne, está completamente perdi- miento. da, lo mismo que muchas otras situadas en la cima. En la mañana una gran cantidad de cargadores se han ocupado en sacar los muebles de

cion de la casa del frente.

acontecimiento.

Inspeccion de policia urbana. Valparaiso, Mayo 1.º de 1874. Señor Intendente:

removido una gran parte del cerro cauciones de seguridad que crean de la Concepcion, cuya parte remoamagado hasta el frente de la calle cobar .- A. Krahnas. de la Aduana.

Lo comunico a V. S. a fin de que se sirva resolver lo conveniente. Dios guarde a V. S.

Leoncio Betancur.

Intendencia de Valparaíso, Mayo 1. º de 1874.

Valparaíso, mayo 2 de 1874. Señor Intendente:

Una pequeña rasgadura o grieta se nota en situacion casi horizontal en toda la estension de la escavacion casa de ladrillos que limita ese terreno al oeste. Dicha grieta se enrece que la parte de cerro superior a

Pero la circunstancia que dá alguna gravedad a la aparicion de esa la puntilla, la grieta se divide, y un grieta es que viene acompañada por ramal de ella se dirije hácia el Orana. tuada en la parte superior del cerro, y que, principiando al norte en la falda de la puntilla de cerro que en-frenta el edificio del Banco Nacional, pasa por el poste telegráfico sila calle de Papudo y sigue sin inte- el almacen de los señores Guston, occidental del cerro; despues atra- puntilla de donde parte. viesa esa calle para pasar a unos pocos centímetros de la esquina de la norte de la calle de Abtao, atraviesa esa calle y la punta del jardin de la primera casa de la acera del sur, y viene a bajar al terraplen formado el año próximo pasado por don C. Browne, cnyo terraplen atraviesa tambien y alcanza hasta subir al cerro de la Mina, donde los últimos be pero él es seguro, si no hoi, den vestijios de la grieta se notan en la muralla de piedra construida por don C. Browne para formar una plataforma en la parte superior de ese

dos grietas que acabo de describir, y que han sido notadas hace como 15 dias por uno de los mayordomos empleados en la escavacion, dá a presumir que dichas grietas son una misma, y que el enorme trozo de cerro limitado por ellas podría talvez quierdo. derrumbarse en un fuerte remezon

de tierra. Por otra parte la gran estension de la grieta superior, próximamente triple de la de la escavacion del senor Lamarca, no permite creer que el informe que antecede, recomendicha escavacion sea causa de la for- dándoles de nuevo la mayor atencion macion de las grietas. - A mi juicio, y vijilancia en resguardo de sus perellas son debidas a los fuertes tem- sonas e intereses amagados.

los cortes ejecutados en el sitio del bien la escavacion no es causa de las nor amago que aparezca, intercepte señor Lamarca, pero es indudable grietas, podrá talvez ser causa de un completamente las comunicaciones que los tiros con que se hau hecho derrumbe por haber quitado a la entre la Cruz de Réyes y la calle volar algunos pedazos de roca han parte que parece removida la base del Almendro, y en esta calle hasta de Aroma, Capital de la Provincia influido algo en precipitar el derrum- en que se apoyaba, al ménos en una la subida del cerro alegre.

do lugar en una época mas o ménos | Creo que el derrumbe no es inmi-Algunos atribuyen el derrumbe a quirir alguna luz sobre el grado de un el cerro quedó rasgado desde los proximidad del peligro. Ese medio deben tomarse en resguardo de las de construir y terminar el Templo que nos muramos de hambre, con vidas e intereses amenazados. grandes temblores del ano pasado, consiste en practicar en varios punotros a que está minado en toda su tos, sobre las dos rasgaduras infeestension desde hace mucho tiempo rior y superior, unas galerías que se y traen a la memoria la Cueva del internen tres o cuatro metros en el Chivato y no falta quienes crean que cerro, y siguiendo la inclinacion de el diablo anda metido en el negocio. las grietas, para poder reconocer De todos modos, la cosa es graví- qué inclinacion tienen sobre el hori-

dos se reunan y tomen alguna reso- El peligro será tanto mas próximo lucion para adoptar medidas que cuanto mayor se halle esa inclinacion y creo mui conveniente que V. La valiosa casa de los señores S. ordene practicar ese reconoci-

Es cuanto puedo informar a V. S. -A. Krahnas.

Señor Intendente: Campliendo con la órden verbal En sério peligro pueden conside-rarse los edificios de la imprenta del trasladamos al lugar cuyo peligro se círculos. Mercurio y las casas ocupadas por anuncia en la nota que antecede del los señores Ossa y Escóbar y Guns- inspector de policía urbana, y haton Edwars, la del mayor Gutiérrez biendo reconocido todas las grietas, puesto en vigor la orden de prision libray el banco nacional.

Un temblor o una lluvia en las actuales circunstancias serían de fatatuales circunstancias circuns El edificio en construccion de públicas, algunas de estas grietas se nuestra imprenta tambien se encuen- encontraban mas abiertas que el dia tra espuesto a sufrir con la destruc- anterior en que habia practido su re- sello de la legacion chilena en el Perú, on de la casa del frente. Conocimiento. No obstante no po- que aparecía superpuesto y pegado en la Una comision de injenieros se ha demos avanzar una opinion decisiva certificacion del endose de las letras heconstituido permanentemente para sobre este asunto si no se hace de deliberar lo que mas convença hacer antemano un estudio detenido en la Wendell. Cuando Wendell contrajo matrideliberar lo que mas convenga hacer. antemano un estudio detenido en la A continuacion van los documen- direccion que siguen estas grietas, tos oficiales sobre este lamentable dentro del cuerpo del cerro para lo cual será necesario hacer las gale-tras que se indicar en el precedente rías que se indican en el precedente cionarios por la legacion de Chile, con el informe.

Mientras tanto serà conveniente Doi cuenta a V. S. que a conse- notificar a los vecinos tanto de la había contraido relaciones de amistad con cuencia de las escavaciones que se parte baja del cerro como a los de la el notario eclesiástico de esta capital don están ejecutando en el sitio de pro- parte superior, inmediatos a la grie. José Antonio Briseño, tanto por las dilipiedad de don N. Lamarca, situado ta, el peligro en que se encuentran jencias relativas a su matrimonio, como en la quebrada del Almendro, se ha para que tomen las medidas de pre-

vida se compone de varias grietas Es cuanto por ahora podemos inque amenazan un peligro inminente formar a V. S. sobre el particular. a todo el vecindario, desde el jugar -Gabriel Izquierdo. - Cárlos E. Es-

> El siguiente documento no necesita comentarios. El es bastante terminante para que los vecinos de la calle de la Aduana, amenazados por

> > Valparaíso, mayo 5 de 1874. Señor Intendente:

deben desprenderse de un momento die se volvió a acordar de este incidente, carga por 8 cs. mas o ménos, hoi por 20,

tos puntos, tomados arbitrariamen-

riente, perdiéndose en el corte practicado en la casa que ocupa la Imprenta del Mercurio. No he podido

Por las dimensiones de esta grieta, y por lo blando del cerro en esa primera casa al poniente de la acera parte, creo, señor, que hai peligro al Sr Schrebler. inminente de un derrumbe hácia la calle, de la Aduana, derrumbe que en la primera conferencia que tuvo el Sr. caerá sobre todas las casas de esta Phillips con Wendell, a las 7 de la noche

> Es imposible que yo pueda predecir cuándo se verificará este derrumtro de pocos dias mas. Nada puede impedirlo.

Urje por lo tanto que se haga saber a los vecinos de la calle de la A- del gabinete en que tenía lugar la confeduana el peligro que corre para que rencia y la cerró con llave. La discusion La existencia simultanea de las se precavan de él y pongan a salvo tomó un sesgo bastante acalorado y desasus intereses.

Hoi a medio dia pasaré a hacer un nuevo reconocimiento, y cuidaré de dar cuenta a V. S. de lo que note

Dios guarde a V. S .- Gabriel Iz-

de 1874.

La Inspeccion de Policía pondrá

Anótese y publiquese. Echáu-BREN. — R. Domínguez, Secretario. [El Constituyente de Copiapó]

RUIDOSO SUCESO FINANCIERO.

Una falsificacion descubierta.

JIRO DE 169,000 PESOS.

Satisfactorio desenlace. La falsificacion Wendell.

NUEVOS DETALLES.

En vista de los descubrimientos hechos en los dias domingo y lúnes últimos, so ha da contra Wendell en los primeros moticias de la direccion que haya tomado.

Se ha descubierto de donde procedía el monio en esta capital, recibió del Perú una informacion legalizada de soltería, au-

correspondiente sello de la legacion.

Hace algunas semanas, Wendell que por las recomendaciones que se le habían hecho de él, estuvo en la curia y solicitó rejistrar el expediente allí archivado relativo a su matrimonio.

El Sr. Briseño, que solo tenía antecedentes para creerlo un cumplido caballero y hombre mui honorable, le facilitó sin la menor desconfianza el expediente que so-

Miéatras Wendell estaba ocupado en su rejistro, el Sr Briseño se ocupaba de despachar a uno de tantos solicitantes como ocurren a su oficina. Parece que Wendell Al Señor Intendente de la provincia. el cerro de la Concepcion, no per- aprovechó hábilmente un momento de dismanezcan un momento mas en sus casas:

Valparaíso, mayo 5 de 1874

Lo mas curioso es que, segun so dice,

Señor Intendente:

Acabo de hacer un nuevo reconoDirector de obras públicas sobre el
peligro que amenaza al cerro de la
Concepcion por la causa indicada en
la nota preinserta.

Anôtose,

R. Domínguez.

Biraccian de obras públicas.

Señor Intendente:

Acabo de hacer un nuevo recono
icimiento en el derrumbe del cerro

invaja del notario Sr. Briseño, a ori

riores.

La Órden Suprema comunicada por el

Señor Intendente:

Señor Intendente:

Señor Intendente:

Señor Intendente:

Acabo de hacer un nuevo recono
icimiento en el derrumbe del cerro

invaja del notario Sr. Briseño, a ori

riores.

La Órden Suprema comunicada por el

Sr. Dr. Mariano Baptista al Prefecto de

set Departamento para que mande acumu.

Señor Intendente:

Señor Intendente:

Acabo de hacer un nuevo recono
icimiento en el derrumbe del cerro

invaja del notario Sr. Briseño, a ori

riores.

La Órden Suprema comunicada por el

Sr. Dor Mariano Baptista al Prefecto de

set Departamento para que mande acumu.

Señor Intendente:

Acabo de hacer un nuevo recono
invaja del notario Sr. Briseño, a ori

riores.

La Órden Suprema comunicada por el

Sr. Dor Mariano Baptista al Prefecto de

set Departamento para que mande acumu.

Señor Intendente:

Acabo de hacer un nuevo recono
invaja del notario Sr. Briseño an ori

riores.

La Órden Suprema comunicada por el

señor Intendente:

Acabo de hacer un nuevo recono
invaja

tro del libro en cuestion y encontró que las orillas del Lago, sin dejar libertad para te, un palo de mas de un metro de el sello había sido en efecto sustraido y cuentra al nivel del segundo piso de largo, sin tocar las paredes de la que por consiguiente el que figuró certifila casa aludida y, en ese punto, pa- grieta. Por otra parte esta grieta cando el asunto de las letras falsificadas, se ha estendido en sentido lonjitu- ha debido ser el sustraido en medio de las la grieta ha resbalado unos dos cenla grieta ha resbalado unos dos centímetros sobre la parte inferior.

dinal, hasta mas abajo de una roca
circuostancias que ya hemos espresado. ble y lo pague bien es mui razonable,
que se encuentra cerca del pié de la
Se agrega que el Sr. Briseño se ha prejamás empleando la fuerza del Poder.
El Gobierno Pernano hase injentes. puntilla, partiendo en parte esta ro- sentado a la autoridad esponiendo lo ocuca. En la parte mas escarpada de rrido a fin de que se tome en cuenta esta tos porque floten sobre las aguas del Titi. rio, perpetrado en la persona de Manuel circunstancia

La letra del mueblista Sr. L. Pelegrin y que lef ué pagada con un documento garantizado a su satisfaccion el lúnes, ascendía a la cantidad de 4,655 ps 75 cs.

El número de letras mindadas litogramedir las dimensiones de esta grieta fiar por Wendell, al litógrafo don Federi a causa de lo escarpado del cerro; co Schrebler, ascendió a quinientas, di- do, cuando sin discrecion se sueltan las pero segun se presenta, mirada des- ciéndole que tenía encargo de A. Haynes ruedas del Vapor, léjos de ser útiles, la tuado en la estremidad occidental de de los tejados de la casa que ocupa de Lima para hacerle en Chile esa imprerrupcion por la orilla interior del pretil de ladrillos que limita la calle son iguales a las de la grieta de la por el mismo al Sr. Cadot ascendió a cien. sion, pues tenía temores de hacerla en Lipor el mismo al Sr. Cadot ascendió a cien. habiéadole además comprado la piedra o plancha preparada para esa impresion y espre-ándole mas o ménos lo mismo que

Se refiere un incidente curioso habido de la Imprenta del Mercurio.

del domingo. Como el Sr. Phillips no puletra despues de haber tratado de obtenerlo sin querer espresarle que lo movía a tomar esa medida apremiante el descubrimiento que había hecho de la falsificacion y como por su resistencia se viera en la necesidad de emplear este apremio, tan presto como se lo hizo, Wendell se lanzó a la puer a gradable, cuando felizmente llamó a la puerta el abogado del Sr. Wendell y éste tuvo que abrirla. El Sr. Phillips, no habiendo conseguido nada, aprovechó esta circunstaucia para retirarse, volviendo mas tarde de la noche acompañado de un amigo. En esta segunda conferencia qui tuvo lugar con el abogado de W n leli miéntras éste permanecía en una pieza in-Intendencia de Valparaíso, mayo 5 mediata, fué cuando se arribó a un arreglo satisfactorio.

A la maŭana siguiente el poseedor de la otra letra de Wendell, el Sr. Pelegrin. en conocimiento de los interesados fué llamado a casa de Wendell y obtuvo tambien el arreglo de su crédito, en cir cunstancias que se disponía para entablar un recurso judicial.

REMITIDOS.

Los suscritos vecinos de la Villa de Sicasica, esperimentamos la sa Citese a los injenieros para una tisfaccion de atestiguar el evanjelico abonado hasta este mes, cuando de reunion en la sala de esta Intenden- comportamiento del Sr. Cura intenente; pero existe un medio de ad- cia a las 12 M. del dia de hoi para rino de la Doctrina de Ichoca Dr. que el cerro quedó rasgado desde los proximidad del peligro. Ese medio deben tomarse en resguardo de las de construir y terminar el Templo de aquella Parroquia.

El año 66 principió el trabajo de aquel Templo que el Sr. Duarte oncontró en la cuarta vara de su elevacion. Al ausentarse el año 67, lo dejó techado, construido el arco toral y fijadas las puertas, sin mas recurso que las limosaas y los arbitrios mas dificilmente conseguidos. Regresa el año pasado, a los cinco años; y esperimenta el dolor de contemplar una obra que nadie había co continuado despues de él. Desde el Diócesis.

bante de nuestra aseveracion.

merece su conducta, de parte de una brandose por el Sr. Juez de la cau- la oficina del Grédito Hipotecario de Bo-Provincia vecina de la de Inquisivi, sa mandamiento de aprehension y livia con la cual nuestras relaciones comerciales y de afeccion no pueden rado por la Policía de esta Capital. ser mas estrechas.

Aroma, Mayo 11 de 1874. Celso Uriarte. Severino Rodríguez. Pedro Moscoso. Jerónimo Barra. Blas Uriarte. Tomás Delgado. Francisco Maldonado. Mariano Luna. Dámaso Flóres.

Nicolás Luna. Lorenzo Rodríguez. José Rueda. Vicente Collado. Toribio Menéses.

Juan Aliaga. Santiago Chavarría. Mariano Miranda. Anselmo Cadima. Ricardo Pérez. Manuel F. Gandolfo. Agustin Pelayo. M. P. Jiménez

Simon Márquez de Loaiza. Secundino Riva. Diego Cadima. Norverto Reinaga. Cornelio Urquieta. Victor Royo. Bernabé P. y Ortega.

l hasta que con motivo de la noticia de la y con la medida del Sr. Ministro de Rela-La grieta que se encontraba si- falsificacion, en que aparecía jugando un ciones Exteriores pasará de 30 cs. Bueguiendo el filo de la puntilla que cae rol mui principal el sello superpuesto de no es que el Gobierno preste proteccion a enfrente al edificio del banco nacio- la legacion chilena, el Sr. Briscão recor- esta clase de empresas pero no a costa del nal de Chile tiene ahora mas de un do el rejistro que Wendell había estado a pueblo haciendo subir enormemente un arpracticada en el terreno del señor Lamarca, desde la subida del cerro, al sur, hasta pasar por detrás de la que he podido introducir en distin-Este recuerdo le hizo proceder al rejis- duciendo obligadamente el combustible a que el vendedor busque el mercado que mas le acomode. Que la empresa de navegacion en el Titicaca, sin valerse de la fuerza de la autoridad busque el combusti-

> El Gobierno Peruano hace injentes gascaca, el Yavari y el Yapura, y se quiere Coariti para que en el termino de diez dias seguir este ejemplo a costa del pueblo. Si uos hemos de morir de hambre para tener gado a deducir sus defensas, só pena de ser navegacion a vapor y ferrocarriles, renunciamos estas ventajas, miéotras ellas vengan convenientemente calculadas para las empresas y para el pueblo. De otro monavegacion y empresas ferrocarrileras son perjudiciales, verdad que no necesita de-

nostracion. Si los navegantes del Lago no se proporcionan el carbon de piedra, si no ligan su empresa con el ferrocarril a Yúngas, si no dan salida a sus buques por el Desaguadero sobre Oruro, a ensanchar así la accion de sus negocios buscando el combustible por ámbas vias, o la de Songo desde ahora les decimos que fracasará el Vapor con Taquia.

Pero no era este nuestro objeto al trazar estas líneas sino impedir que se lleve el combustible, a la fuerza para el Lago y nos dejen morir de hambre.

Si el Sr. Prefecto quiere a La Paz que es su tierra debe hacer lo que los antiguos Vireyes del Perú cuando venía de Madrid alguna real órden disparatada, que poniéndosela sobre la cabeza decian, obedezco pe ro no cumplo y luego representaban haciendo ver sus inconvenientes, entre los que hacemos notar al Sr. Prefecto que sus autoridades subalternas, valiéndose de la orden Suprema monopolizarán el combusible para venderlo con gran utilidad.

siudad, y el reclamo que por la prensa haen ante las autoridades, a fin de que se reroque aquella Suprema disposicion.

La Paz, Mayo 28 de 1874. Unos Paceños.

ACLARACION para que todos la comprendan.

Eo el número 343 de "La Reforma" henos visto publicadas las cuentas del Jefe de contabilidad D. Nicanor Herrera. Pue-

sivo de él. Pero lo eurioso Sr. Edito que en ellas hemos visto una buens ta de 16 Bs. dada al cuerpo de Iu por el mes de Abril. A vista de e consiguada con tanta habilida l, co creerá, que el cuerpo de Inválidos

Un inválido.

Sr. Editor de La Reforma Queremos orientar al público del nombramiento de los Diputados por la Provincia de Yúngas para la Acon cuyo objeto rogamos a U. se sir- | bien sobre los importados de Europa y Norva dar a luz esta esposicion en tres te América. números continuados de su periódi-

La parte sensata y la juventud fi-14 de Agosto de 1873 en que volvió jaron su candidatura en la digna les o al gusto del comprador. a hacerse cargo de la feligresía, im- persona del Sr. Dr. Fermin Meripulsa la obra sin contar con mas re- zalde, que hoi se encuentra en la Re-Como es natural, el asunto de la falsifi- cursos que la dificil cooperacion que pública Arjentina, pero quién creyecacion Wendell continúa siendo el tema le prestan el Municipio, el vicinda- ra, que este pró er hubiera sido posrio y el Gobierno Eclesiástico de la puesto por un Dn. Rómulo Román, Ahí están las cuentas publicadas profesion de ninguna clase, agregán- redactada por los SS. Ruck y Medinacelli en este mismo periódico en compro- dose la circunstancia, que en 1867 y cuyo objeto lo indica el nombre que lleante de nuestra aseveracion.

Acepte el Sr. Duarte el elojio que de unos quintales de cascarilla, lidetencion, en cuya virtud fué captu-

> Sensible es, Sr. Editor, que el Sr. Juan Pedro García otro de los Diputados y cuyos antecedentes honrosos son notorios, marche a la Asamblea ayuntado con D. Rómulo...!; y mas sensible todavía, que el populacho a remolque de alcohol haya alcanzado carta de ciudadanía a con- número 325. secuencia de una Suprema órden para la nueva calificacion y sobreponerse a los propietarios, comerciantes y laboriosos vecinos, porque entre aquella jentuza habían compadres que suministraban aliquid en los actos del sufrajio para que bogára su candidato velas y viento en popa. ¡Cuán-Señorita Modesta C. Sanjinés U., se halla to puede el compadrasco!

> que apenas sabe leer y escribir, no traductora ha querido conciliar el servicio distingue la luz del medio dia de las del bello sexo con el de la obra piadosa de tinieblas de la noche—El Sr. Meri-zalde de preclaros conocimientos ha sabido distinguirse en la Asamblea plares a este objeto. de 1871 prefiriendo ser víctima ántes que ver humillada su Patria, y abandonando el curul de Dipusado se estrañó del suelo que lo vió na-

La Asamblea tiene que salvar los sagrados derechos e intereses de nuestra dilapidada Patria, y no lo juzgamos competente al Sr. Román

Muchos Yunqueños. La Paz, Mayo 27 de 1874. v3-p2.

EDICTO.

El Dr. Flavio López, Juez del Partido de la Provincia de Larecaja, etc.

Por el presente edicto conminatorio, cito, llamo y emplazo a los reos aus-ntes Martin Maita, Mariano Canaviri, Juan de a la Libreria Hispano-Americana de Pa-Dios Mamani, José María Mamani, Cipria- blo Gerard y Forgues la importante obra no Vilca, Cayetano Alvaro e Isidro Paco- "Estudio Histórico de Bolivia Bajo La ble y lo pague bien es mui razonable, pero ricona, cuyas jenerales se ignora, contra Administracion del Jeneral Don Jose jamás empleando la fuerza del Poder. quienes se ha espedido mandamiento de María de Achá" por Ramon Sotomayor prision por el delito de homicidio volunta-Coariti para que en el término de diez dias declarados rebeldes a la lei, suspensos en el ejercicio de la ciudadanía y de ser sus bienes secuestrados durante el juicio de contumacia.

Se recuerda a los funcionarios públicos el deber que tienen de aprehender a los auŝados o señalar el lugar de sus paraderos. Dado en Sorata, a 25 de Mayo de 1874. Flavio Lopes

D. O. del Sr. Juez y por falta de Se-Modesto Santalla-Oficial auxiliar.

La Gorte Superior de este Distrito por del entrante mes, para el examen de Abo- con las indulgencias necesarias concedidas gado que debe rendir el Presbítero Doctor por el Ilustrísimo Obispo de la Diócesis, José Matías Gutiérrez. La Paz, a 28 de Mayo de 1874.

El Secretario-Antequera.

DIGITALIZADO el dia. 2024 alchorade arte, lo produce alchorade arte, lo produce alchorade amente apa samblea Ordinaria del presente año, Alcoholes fabricados en el país, sino tam-

MCAL ANDR

Alentados por la brillante aceptacion de nuestro Alcohol, nos hemos ahora dedicado a fabricarlo en grande escala, confeccionandolo para exportacion en latas y barri-

A. Delpino y Ca. Fabricantes por mayor.

Archivo Estadístico.

Llamamos la atencion del público de La a quien no le conocemos industria ni Paz sobre esta interesante publicacion,

La Paz, 27 de Mayo de 1874.

Aviso al público.

Se halla en venta la casa N. º 181 situada sobre la plazuela de San Sebastian; frente a la del Sr. Canónigo Guachalla

v3-p1.

PUBLICACION.

El interesante opúsculo "Trabajos de aguja-Nociones elementales de Economía en venta a 4 reales ejemplar en la librería De lo dicho se infiere, que la jente hispano-americana de esta ciudad. La

v12-p3.

Aviso. Se alquila un almacen situado en la calle del mercado casa de la Sra. Teresa Arzave de Masías, en esta imprenta se dará razon de la persona con quien deben en-

tenderse. v10-p10.

Al público.

poder en forma para perseguir por la via udicial a los falsificadores de nuestra marta lo mismo que a los internadores de ella. Tacna, Abril 30 de 1874.

pp. Constantino Martinez y C. Francisco Calvet.

Valor de la obra......Bs. 5 50 Cs. el ejemplar.

ANUARIO DE 1873.

Esta importante compilacion contiene todas las leyes y disposiciones supremas es-pedidas durante el año, muchas de ellas iuéditas y otras que no se rejistran en "El Boletin Oficial". Lleva además un Suplemento al Anuario de 1872.

Se vende en los lugares siguientes—al precio de dos bolivianos cada ejemplar. La Paz. - En esta imprenta y en la libreria hispano-americana de Gerard y For-

Sucre-Tienda del Sr. Bernardo Villa. Potosí-Casa del Dr. Tomás Baldivieso. En los mismos lugares se vende El Amario de 1872.

EN VENTA

Novena de Nuestra Santísima Madre y auto de la fecha, ha señalado el dia seis Señora de Belén. Nueva edicion, buen tipo en la calle de la Recova tienda de doña María Belmonte N. º 26. La Paz, Marzo 24 de 1874.

BANCO NACIONAL DE BOLIVIA

Valparaiso, Mayo 12 de 1874.

En conformidad con el artículo 71 de los Estatutos Tal es el parecer de los vecinos de esta de este Banco, se convoca a Junta Jeneral extraordinaria de accionistas, para tratar sobre la reforma de los Estatutos. Los artículos que se propone alterar están designados en el proyecto que ha sido distribuido entre los Señores accionistas. A los que no hayan recibido este proyecto se les advierte que pueden ocurrir a cualesquiera de las oficinas del Banco, para imponerse de él.

La Junta tendrá lugar en Valparaíso, en el salon del Banco, el dia 20 de Julio próximo, a las dos de la tarde.

Por órden del Consejo Jeneral de Administracion.

blores del año próximo pasado, y El Comandante de policía a su dos que hemos podido procurarnos sobre anteriores a la escavacion, sin haber vez duplicará la vijilancia que se le sido notadas hasta el dia; pero si tiene recomendada para qual ne su tiene recomendada para qual ne